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Да здравствует 60-летие образования Союза ССР —

праздник интернационального единства, дружбы и

братства всех советских народов!  .

Граждане Советского Союза! Встретим славный юби-
лей новыми успехами в труде, учебе, творчестве!

Из Призывов ЦК КПСС к 65-й годовщине Великой
Октябрьской социалистической революции

С праздником,

дорогие товарищи!
65 лет минуло с тех историче-

ских дней, когда пролетариат

России, руководимый партией

большевиков и великим Лени-

ным, совершил победоносную
революцию. Открылись страницы

новой эры в истории. Трудово-

му народу, всему человечеству

была указана дорога в лучшую

жизнь. Страна Советов с того

времени прошла большой и труд-

ный путь.

Нынешнюю годовщину Велико-
го Октября мы отмечаем в ка-

нун другой знаменательной да-

ты — (0-летия образования
СССР. Оба этих исторических

события связаны неразрывными

уаами. Рождение Союза ССР —

результат победы пролетарской
революции.

Нерушимо социально-политиче-

ское и идейное единство нашего

общества.     Монолитна    сплочен-

ность советского народа вокруг

своего испытанного авангарда —

Коммунистической партии. Над

всей страной вдохновенно звучат

слова  Призыва  ЦК  КПСС;

—   Под знаменем Ленина, под

руководством Коммунистической
партии — вперед, к победе
коммунизмаі

С праздником, дорогие това-

рищи! С юбилеем Октября, про-

фессора и преподаватели, сту-

денты и аспиранты, рабочие и

служащие университета! Добрых
вам дел, крепкого здоровья,

больших научных достижений и

успехов * учебе!
—   Пусть еще сильное, богаче

и краше станет наш* велика*

многонациональная   Родина!

Партком, комитет ВЛКСМ,

ректорат, местком, профком,

совет ветеранов

І/'.-.Г:'    ^Ѵ.Ѵ''



на темы дня

Продовольственную
программу— в жизнь!

«Продовольственная программа — дело

всенародное». Под этой рубрикой наша газе-

та опубликовала уже несколько материалов

на разные темы, связанные с внедрением в

практику промышленного комплекса.

Как известно, в нашем университете состо-

ялся партийно-научный актив под девизом

«Ученые ЛГУ — Продовольственной програм-

ме СССР». К этой проблеме привлечены уче-

ные разных специальностей: биологи, физики,
геологи, экономисты, математики... Сегодня
статьей профессора геологического факуль-
тета А. Булаха мы открываем серию публи-
кации, посвяшенных тем разработкам ученых

ЛГУ, которые связаны с внедрением в жизнь

Продовольственной программы СССР.

Детальная

БОЛЬШОЕ значение для успешного развития сель-

:когс хозяйстве и выполнения Продовольственной про-

граммы имеет производство удобрений. Среди хими-

ческих удобрений наиболее важны фосфорные — су-

перфосфат, двойной суперфосфат и другие.

Между тем, запасы сырья для производства таких

удобрений ограничены и распределены крайне не-

удачно: почти вся добыча их ведется а Мурманской
области, немного — в Среднем Казахстане, а на во-

стоке страны не было базы для производства фос-

форно-химических удобрений, не было до тех пор,

юка геологи не обнаружили Селигдарское месторож-

дение апатитов.

Селигдар — один из трех крупных промышленных

эбъектов Южно Якутского территориального . произ-

водственного комплекса. Группа сотрудников кафедры

минералогии геологического факультета и Научно-
исследовательского института Земной коры проводит

ѵіинералого-геохимические исследования на Селигдар-
ском месторождении фосфорных агрохимических руд

и на Ханинском апатитопроявлении. Главной задачей

исследований является изучение минералогии и веще-

ственного состава апатитовых руд Селигдара и Хани,

выяснение условий их образования с целью выработ-

ки критериев поиска аналогичных апатитопроявлении

в   Якутии   и   в   некоторых   других   регионах   страны.

Университетским ученым удалось выяснить, что Се-

лигдарское месторождение не является генетически

уникальным. Оно метаморфогенное, т. е. связано с

-еологическими процессами, обычными для террито-

рии Южной Якутии. Это расширило перспективы по-

иска его аналогов.

Выяснен полный минеральный состав селигдарских

руд, выявлены корреляционные зависимости между

содержанием фтора, редких земель и фосфора. Это

дает правильную ориентацию для использования

ядернофизических методов  опробования руд.

Вместе с тем установлено, что постоянным компо-

чентом руд являются слоистые магниевые силикаты—

тальк и другие. Они вредно сказываются на техноло-

-ии обогащения рул. Сейчас уже ведутся работы по

технологическому испытанию селигдарской руды и ее

збогатимости, проводится малообъемное картирование

месторождения.

Эти работы ведутся по программам хоздоговора

между НИИЗК ЛГУ и объединением Якутскгеология.

Предусмотрено завершить детальную разведку Сели-

гдарского месторождения ■ 1985 году и приступить

в 1988 году к строительству горно-обогатительного
комбината. Он будет расположен там, куда уже сей-

час тянется трасса «малого БАМа». Это будет един-

ственный на востоке страны комбинат по производ-

ству фосфорных удобрений.

Сегодня Селигдар — маленький поселок, но вокруг

комбината поднимется город «а 50 тысяч человек. Бу-

дущий комбинат решит задачу обеспечения сельско-

го хозяйства Сибири удобрениями и поможет выпол-

нению задач, намеченных Продовольственной про-

граммой СССР.

А. БУЛАХ,
профессор геологического факультета

И все это— школа
ПЕДАГОГИЧЕСКАЯ   ПРАКТИКА

НЕСКОЛЬКО дней назад у сту-

дентов старших курсов филоло-

гического факультета закончи-

лась педагогическая практика.

Четверокурсники и пятикурсники

работали в школах Ленинграда,
вели уроки русского языка, ли-

тературы и иностранных языков.

О том, как проходит педпрак-

тика студентов кафедры русского

языка, рассказывает ответствен-

ный за практику доцент Влади-
мир Георгиевич ВЕТВИЦКИЙ.

.   — Педагогическую          практику

наши студенты проходят дважды:

на четвертом и на пятом курсах.

Первая практика в основном пас-

сивная, то есть студенты набгно-
да >т работу учителя, присутству-

ют не уроках. А потом они са-

ми тщательнейшим . образом го-

товят и проводят уроки по рус-

скому -языку и литературе — все-

го шесть уроков. Эту практику

мы называем «обучающей».

-. Не пятом курсе педагогическая

практике уже- более .серьезная,

стажерская. За полтора месяца

студенты должны выполнить

треть учительской иагиузки, .то

есть давать примерно . по шесть

уроков в неделю, а кроме того

вести внеклассную работу — про-

водить сборы, собрания, экскур-

сии, тематические вечера, пол-

ностью заменяя классного руко-

водителя.

Из года в год наши студенты

работают в одних и тех же шчо-

лах, которые стали для нас базо-
выми Это средние школы №№
11, 16, 27, 232, 282, 509. Почему
именно эти? Мы выбираем школы,

где работают лучшие словесники

города, имеющие большой опыт,

словесники - энтузиасты, кото-

рые понимают значение студен-

ческой педагогической практики

и поэтому не жалеют сил, вре-

мени на обучение будущих педа-

гогов.

Базовыми являются для нас и

несколько вечерних школ — №№
23, 19. Они необходимы нам для

проведение педагогической прак-

тики студентов вечернего отде-

ления: вечерники не располага-

ют дневным временем, чтобы че-

сти уроки в средней школе. Но

так называемые вечерние шкопьі

ю большей части тоже превра-

щаются в дневные: занятия там

иду. в рабочее время, с 9 до 17

часов, а это создает дополни-

тельные проблемы в организации

пратики вечерников. Они вы-

нуждены брать отпуск за „свой

счет; бьи даже случай, когда од-

ну студентку за то, что она по-

стоянно отпрашивалась на прак-

тику,   уволили   с   работы...

Педагогической практике мы

прчдаем очень большое значе-

ние — ведь распределение в шко-

лч получает подавляющее боль-
шинство наших студентов. Все ли

работают в школах и дальше?
Лет десять назад мне пришлось

собирать статистические данные

о наших выпускниках, о том, кто

где работает, и вот какие резуль-

таты я получил тогда: с 1957 по

1972 год в вузах, академических

институтах работало 37 процентов

выпускников, 30 процентов —

в средней школе, 12 — в библио-
теках, It — в издательствах, 5 —
ч литературных музеях, и только

три процента выпускников пере-

квалифицировалось и работало
по другим специальностям. То

есть результаты вполне удовлет-

ворительные: почти все работа-
ют     по     специальности.     Думаю,

что положение с тех пор не осо-

бенно изменилось. Осталась и

основная официальная установ-

ка — на преподавание в средней
школе.

К практике и сами студенты

относятся с большой ответствен-

ностью. Они начинают чувство-

вать себя взрослыми людьми,

членами рабочего учительского

коллектива. Я часто замечаю пе-

ремену в студентах после прак-

тики даже в мелочах: например,

если до практики человек был
необязателен, мог с легкостью

опоздать и не чувствовать себя
виноватым, то после практики он

становится более пунктуальным,

ответственным. В общем, во вре-

мя педагогической практики сту-

дент держит экзамен как фило-

лог, как педагог и как взрослый
человек. И надо сказать, отметки

за практику, как правило, выше,

чем   на   любом   экземе іс.

СЕЙЧАС студенты уже верну-

лись к замятиям, остались позади

волнения    первых     самостоятепь-

< ных    уроков,     защиты     практик.

х Наступило время осмысления и

оценки всего, что увидено и сде-

лано эа полтора месяца в школе.

■ Мои        собеседницы — студентки

| кафедры русского языка, полу-

чившие    эа    практику      высшую

г оценку — отлично     с      отличием.

- Это    Ольга    Богданович,   Татьяна
! Дегтярекко. Татьяна Воростьяно-

ва, Анна Иванова, Екатерина Ки-
селева и Елена Гель. Мы гово-

рим о том, ка.<ке трудности во-

зникали у них в процессе рабо-
ты, как готовились к урокам, о

том, что такое современная

школа и современный школьник

и, наконец, о том, как практика

повлияла на отношение студентов

к   профессии   учителя.

—  После практики мое отно-

шение к профессии учителя из-

менилось: я поняла, что это ра-

бота благодарная, интересная,

творческая. Здесь учишься пони-

мать детей, искать контакты с

ними. Я вела уроки в пятом и в

дгвятом классах. Сначала каза-

лось, что интереснее — в пятом,

но в пятом было просто легче,

а по-настоящему интересно вести

уроки — в девятом, где школьни-

ки живо реагируют на свежую

мысль, задают вопросы, размыш-

ляют. Еще увлекательнее обще-
ние с ними вне уроков"; тут ре-

бята раскованнее, непринужден-

нее.   Мь:   ходили   с   ними   в   теат-

ральчый музей, подготовили и

провели вечер памяти Владими-
ра Высоцкого..; Но работая учи-

телем — в этом я теперь убеж-
дена, — надо все, абсолютно все

время отдавать детям. Да, в

школе работать интересно, и я

бы хотела поработать в школе,

;но не всю жизнь. Избирая про-

фессию учителя, Ты отказываешь-

ся от личной жизни, ибо време-

ни на нее просто не остается.

Полтора месяца практики я ухо-

дила из дома рано утром, а воз-

вращалась поздно вечером, под-

готовка к урокам и проверке

тетрадей занимали асе выходные

дни...

—  А мне, наоборот, показа-

лось интереснее работать с пя-

тыми классами. Они более не-

посредственны в мыслях, в речи.

В старших классах меня удивило

вот что: ученики хорошо знают,

что от них требует учитель, что

надо говорить, кого из- литера-

турных    героев    хвалить,    а   ко о

ругать — приспосабливаются. Жи-
вую мысль в старших классах

услышишь редко. Такое впечат-

ление, что со звонком на урок

они делают внутренний зевок —

и отключаются, из них уходит

что-то детское, непосредствен-

ное, они начинают говорить ка-

зенными фразами, штампами, су-

хо и скучно, «как по писаному».

Своих слов у них как будто нет.

Может быть, учителю так удоб-
нее, если у учителя цель — нау-

чить, а не заинтересовать. А с

такими учителями мы тоже стол-

кнулись   на  практике.

— -Я думаю, что вызвать жи-

вой интерес к теме,' особенно в:
литературе, 'можно в любом!
классе — в пятом ли, в десятом

ли. И на контакты дети идут

очень легко и\ охотно. «Виновата»
программа, методические требо-і
вамйя. Гіни ограничивают учите-

ля, требуют выполнения ненуж-

ных формальностей: чтобы . на

уроке было подчеркнуто «значе-

ние», отмечена' «восгттлтеяьнв*

голь», чтобы к каждому ypofy

о"ыл написан на доске эпиграф.
За этими формальностями теря-

ется   главное.

—  Количество бумаг в школе пу-

гает. Отчеты, конспекты уроков,

планы. Это отталкивает от работы ві
школе. Существует мнение, что

именно из-за этого мужчи-

ны не идут работать в школу. А
женщины — свыкаются... В шкопе,

где я проходила практику —

№ 16, мы работали под руко-

водством интересного, талантли-

вого педагога Галины Павловны
Соколовой. Ее уроки — это на-

стоящее искусство. Мы шли в

школу в убеждении, что уроки

литературы — это              интересно,

здесь можно «развернуться», а

русский язык — так, скучная не-

обходимость. Но Галина Павлов-

на показала нам, что можно

сделать увлекательнейшими и

уроки русского языка. Она им-

провизирует на уроках, увлекает-

ся сама и увлекает ученикоз.

Ну зачем ей конспекты уроков?

А  с  нее  требуют.

—  Во время практики я поня-

ла, что лекции по педагогике и

методике преподавания нам ни-

чего не дали для работы в шко-

ле. Ну, допустим, я теперь знаю,

что существует четыре типа тем-

перамента и что у нас в школах

клагено-урочная система. Ну и

что? Ничего из этих лекций мне

не пригодилось, мы все получи-

ли на практике. А вот лекции по

возрастной психологии нам бы

очень   помогли.

— Во время практики мы уз?

нали, что такое школа и что »ат

кое — мы   в   школе...

ЭТИМИ словами мы и закон-

чим рассказ о педагогический

практике русистов. Их слова О

школе — не пустея критика; это

трезвый, практический взгляд

тех, кто завтра придет в шкоду

учителем, тех, кто ответственно

и добросовестно работал . на

практике, отдавая работе все

свои   знания/    умение,    энергию.

О. СЛДДНЕВА,

наш корр.
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» центре внимания-      учебный процеее

Да здравствует пролетарский интернацио-

нализм —• испытанное и могучее оружие меж-

дународного рабочего класса!

Из Призывов ЦК КПСС к 65-й годовщине

Великой   Октябрьской    социалистической

революции

Курсом Ленина,
курсом Октября
БОЛЕЕ семисот иностранных студентов из шестиде-

сяти четырех стран мира учатся в университете. Азия,

Африка, Латинская Америка, европейский континент...

Ка карте мира, что находится в иностранном отделе

ЛГУ, обозначены точки, откуда приехали студенты,

обучающиеся в университете. А от этих точек протя-

нуты светлые ниточки к городу на Неве.

Но не только эти символические нити связывают

различные страны с Советским Союзом, с университе-

том. Прочные узы дружбы соединяют советских и за-

рубежных сверстников: совместная учеба, общий труд

в стройотряде, участие в студенческих делах. А 7 но-

ября они вместе выйдут на демонстрацию.

В праздничных    колоннах    пройдут    по Дворцовой
площади  студент   первого  курса  факультета  журнали-

стики   Янис   Смирлакис  (Греция)    и    студент    второго

курса  факультета   психологии   Мухаммед     Эль-Сафади
(Палестина].

Какое влияние на жизнь народов их стран оказали

ленинские идеи! — такой вопрос мы задали Янису и

Мухаммеду.

—   В 1918 году в Греции была создана Коммуни-
стическая партия, Усилилось рабочее движение; ба-

стующие стали выдвигать не только экономические,

но и политические требования. Рабочий класс стал

организованнее,  появились   отраслевые   профсоюзы.

Многое   изменилось   с  тех  пор.    На    современном

этапе для  нас главное —  борьба  за мир, сохранение

нашей планеты от атомной катастрофы. На демонстра-

циях  в  Греции  мы  выступаем- против   размещения  на

островах   нашей   страны   американских   ракетных   баз.

Примерно   одна   десятая   часть   всех   ядерных   устано-

вок   НАТО   находится   вокруг   нашей   страны.   Причина

этого —  географическое    положение    нашей    страны.

Рядом   находятся   страны   Ближнего   Востока,   арабские

страны   с   их   богатейшими   запасами     нефти,      близко

расположены   границы   социалистических     стран.     Гре-

ция  — член  НАТО  и   ЕЭС  —  «Общего    рынка».  Это

ставит ее  в  зависимость  от  более  сильных  партнеров.

И поэтому главная  задача рабочего  класса, профсою-

зов  Греции  —  создать   крепкий  союз   против   монопо-

лий,  обеспечить всеобщую занятость.

Я  сам  до  того,     как   приехать   в  Советский   Союз,

сменил   несколько   профессий:   был   строителем,   рабо-

тал   на   текстильной   фабрике,     металлургическом   ком-

бинате. Был безработным...
Советский     Союз   для   меня   —   пример   реального

осуществления       ленинских       идей,     воплощения     их

в жизнь.

Воплощением    мечты    в   действительность      является

жизнь  советских   людей   и  народов    других    социали-

стических   стран   и  для   палестинца    Мухаммеда    Эль-
Сафади:

—   Мой народ еще не получил независимости. Но

страны социалистического лагеря заставляют нас ве-

рить в то, что социализм — это не только теория.

Палестинский народ на деле ощущает помощь Совет-

ского Союза в нашей борьбе, помощь демократиче-

ского Йемена,  Сирии, Ливана, Алжира.

Реальное осуществление мечты, живое воплощение

ленинских идей — вот что такое Советский Союз для

передового рабочего класса, капиталистических стран,

Для угнетенных народов. И претворению этой мечты в

жизнь тоже учатся в СССР.

Т. ВЕЛИКА, наш корр.

Одна на всех забота
СТУДЕНЧЕСКАЯ    ГРУППА

ВСЕ ПЯТЕРО третьекурсников-

китаистов   замахали   руками;

— Мы же самые средние! Вот

афганисты — это да! А мы-то

что...

На самом же деле не так: об
этом свидетельствует хотя бы

то, что в последнюю экзамена-

ционную сессию в группе исто-

рии Китая восточного факуль-

тета   не   было   ни   одной   тройки.
В группе шесть человек. Но о

шестом ее члене, Ларисе Дор-
жу, к сожалению, удалось услы-

шать . только из уст Николая
Пчелина, Андрея Ланькова, Ку-
бэныча Джусаева и двух Серге-
ев — Курбаноаа и Яценко.

Ларисе можно только позави-

довать: каждый день проходит

в окружении пятерых умных, об-
щительных, веселых, а главное

обладающих чувством юмора

молодых людей.

—  Жизнь у нас тяжелая, —

вздохнув, начал рассказ о груп-

пе Сергей Курбанов. — Свобод-
ного от учебы времени прак-

тически не остается. Каждый
день надо делать домашние за-

дания, потому что знаешь, что

завтра обязательно спросят. Тя-
желее, чем в школе, там хоть

не  спрашивают  каждый  день...

Все согласно закивали и об-
щими усилиями стали вырисовы-

вать картину своей жизни в

университете. Учиться на восточ-

ном, да еще в такой редкой
группе действительно сложно.

Студенты изучают три языка:

китайский, японский и англий-
ский, а двое дополнительно —

корейский. Например, Андрей
Ланькоа. «Это наш лучший сту-

дент», — единодушно решили

его друзья.

—  Ну, нет, у нас на факуль-

тете есть люди, которые знают

двадцать языков. Что обо мне

говорить,   —   возразил     Андрей.

—  Зато он владеет методом

скорочтения, — сказал Коля
Пчелин. «Войну и мир» может

прочитать 'за двадцать пять ми-

нут.

Естественно, что про «Войну и

мир» — шутка, но Андрея Лань-
кова в группе действительно
уважают. Впрочем, здесь вооб-
ще   царит     принцип     взаимоува-

этом говорит хотя бы то, что в

группе все знают друг о друге:

почему поступал на восточный,

чем увлекается, чем живет. За
годы общения в группе не бы-
ло ни одного конфликта: ни яв-

ного,   ни   тайного.
—  Мы не можем себе позво-

лить никаких развлечений, —

сказал Андрей. — Знаете, у ме-

ня единственное желание —

найти какой-нибудь диван и вы-

спаться.

—  Китаист спит через день, —

мрачно вставил Коля.
—  Я во вторник сходил в ки-

но, так до сих пор не могу вы-

путаться,  — сообщил   Андрей.
—  В кино! Я на две недели

отстал, был на «морковке», —

сказал Коля.

Видимо, этим и объясняется
мрачное   настроение   Пчелина.

ИЗУЧАЯ историю Китая, сту-

денты «откопали» массу инте-

ресного для себя. Например,
они рассказали мне о китайском
методе обучения до потери соз-

нания. Или экзамен в Древней
Китае. Вы знаете, что это та-

кое? Ученика запирали в камор-

ке на два-три дня, давали ему

хлеб и воду и — пиши сочине-

ние. Причем никаких черновиков

не признавалось. Сделал ошиб-
ку, испортил лист — свободен
до следующего раза. Конечно,
такие методы к студентам не

применяются, но... Например эк-

замен по китайскому языку сда-

ют с десяти до шестнадцати ча-

сов   всего.,,  пять   человек.

—  Мы уже изучили бытовую
лексику, — объясняет Сергей
Яценко. — Во всяком случае

попросить воды напиться мы

уже можем. У Сережи лучшее

произношение, он сейчас ска-

жет...

Сергей Курбанов по-китайски
произнес какое-то диковинное

словосочетание.

На втором курсе в группе

появилась Лариса. С ее прихо-

дом, естественно, что-то измени-

лось.

—  Конечно,   стало   интереснее.

Кроме   всего,     Лариса   еще      и

серьезный соперник в учебе:
она отлично знает язык. Поэто-
му   пятерым   ее   «рыцарям»   иро-

ния   и   взаимопонимания.     Об сто   неудобно  отставать   от   един-

ственной в группе девушки. Прав-
да, и без того отношение к уче-

бе в группе самое серьезное.

Недаром один из любимых пре-

подавателей-китаистов — Татья-
на Александровна Малиновская
на одном из занятий заметила:

«Что за студент пошел! Когда я

училась, помню, студенты иног-

да прогуливали. А вы просто

фанатики какие-то, все ходите,

ходите...»

Даже увлечения в группе так

или иначе связаны с китаисти-

кой. Все любят китайскую лите-

ратуру, искусство. У Сергея Кур-
баноаа и началось увлечение бу-
дущей специальностью с живопи-

си средневекового художника

Го Си. А в свободное время он

и Коля любят рисовать кисточ-

кой большие иероглифы (малые
иероглифы пишутся ручкой). И
Андрей, и Сергей Яценко уде-

ляют почти все свободное вре-

мя чтению дополнительной ли-

тературы. Такое желание —

узнать как можно больше за го-

ды учебы — возникает после

прекрасных лекций любимых а

группе преподавателей профес-

сора Льва Абрамовича Березно-
го, ассистента кафедры истории

стран Ближнего Востока Тамары
Михайловны   Сипенковой.

Высокая трудоспособность —

лучшее качество группы. Но кро-

ме того...

— Нашу группу можно считать

уникальной — у нас никто не

курит, — сказал Сергей Курба-
нов. — Вернее, можно было
считать, пока к нам не пришел

Кубэныч.

Есть и еще одна необычная
сторона у китаистов — их ку-

ратор. Николай Анатольевич Са-
мойлов, молодой кандидат ис-

торических наук всего года на

три старше самых старших в

группе. Между группой и кура-

тором — полное понимание.

Кто чем живет, знает в груп-

пе каждый. Например, всем из-

вестно, что в доме Коли Пчели-
на очень любят животных и дер-

жат кошек, что Сергей Яценко
раньше занимался спортом, что

Андрей всегда мечтал стать ис-

ториком, что...

В. ЛЕРОВА, наш корр.

Фото С. Алексеева
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Расти гражданином
Ленинский   стипендиат

ЦЕЛЬ достигают по-разному: одни видят ее четкий

контур и идут к ней вперед полным ходом, для других

главная задача долго остается неясной, третьи хорошо

знают * видят конечный результат, но не всегда могут

прийти к нему  по прямому фарфатеру...

Для Дмитрия Козака, студента третьего курса юри-

дического факультета, сначала была армия — воз-

душно-десантные войска, потом год в Политехниче-
ском и, наконец,  юрфак университета.

...Порой, сдав вступительные экзамены, получив сту-

денческий билет и зачетную книжку, считают, что все

возможные усилия уже приложены. Но поступить на

факультет — полдела.

—  Есть такие люди и у нас. В общественной работе
от них ничего не потребуешь, в учебе перебиваются

с четверки на тройку, ну, а уж о научной деятельно-

сти и говорить не приходится. Я считаю, что если ты

учишься в университете, вообще в вузе, то ты дол-

жен оправдывать средства, которые тратит на тебя
государство.

И Дмитрий не голословен. За два года в его за-

четной книжке не было ни одной четверки, он полу-

чает стипендию имени В. И. Ленина. Д. Козак — член

комитета комсомола ЛГУ, командир комсомольского

оперативного отряда университета.

Стало уже обычным, что члены комсомольского ко-

митета, активисты учатся, как правило, на пятерки,

ездят командирами и комиссарами в строительные от-

ряды, и общественная работа становится составной

частью их университетской жизни.

У командира комсомольского оперотряде ЛГУ ра-

боты очень много. Еще больше организационных во-

просов, «кадровых», которые, случается, решать при-

ходится оперативно: срочно разыскивать командира

факультетского оперотряда, подобрать пюдей на оче-

редное задание, найти бригады на «выход». И при

этом проблемы чаще всего возникают там, где ча

должность командиров факультетских отрядов по-

падают люди  случайные, не  заинтересованные  в  деле.

Именно здесь, в сводном университетском отряде,

Дмитрий понял, что залог успеха всегда в том, чго

человек должен соответствовать своей должности,

всегда быть на своем месте.

—  Дима, а что дает вам работа в оперотряде, как

студенту-юристу?

—   Прежде всего практику работы с людьми. Во-

обще на факультет я поступил потому, что меня

интересовали проблемы человека.

—   Проблемы человека? Но тогда целесообразнее
было идти на факультет психологии или журналисти-

ки...

—   Не совсем так. Я думаю не над проблемой от-

дельной личности, мотивах ее поступков, тех или иных

действий, а общества ■ целом, но через человека. На

первом и втором курсах я увлекался психологией, уго-

ловным правом. Но специализироваться решил в об-

ласти международного права. Как и любого человека,

меня волнуют проблемы войны и мира, разрядки меж-

дународной напряженности.

—   А что дали вам два года, проведенные в уни-

верситете?

—   Естественно, знания, которые формируют харак-

тер, помогают осмыслить свое место в обществе. Это

относится ко многим специальным предметам, но осо-

бенно к общественным наукам.

Университет ждет от студентов и выпускников от-

личного знания теории, умело примененного на прак-

тике. Третий курс — середина пути. Старт уже взят,

впереди — финиш.

Т. ЛЕВИНА, наш корр.

Фото С. Алексеева

ОТКРОЙ СВОЕ ОКНО
Редакция еженедельника «ЛУ»

не раз затрагивала в своих пуб-
ликациях проблемы свободного
времени. Читатель, вероятно,

помнит серию материалов под

рубрикой «Анкета «ЛУ», в ко-

торых говорилось о том, что

многие студенты еще проводят

свой досуг бездарно, безду-
ховно. Театры, музеи, концерт-

ные залы Ленинграда не влекут.

Это явление не может не вол-

новать, не огорчать.

И не могут ке радовать встре-

чи с людьми ищущими, стремя-

щимися к познанию прекрасно-

го.

Поэтому сегодня мы с удо-

вольствием публикуем письмо

студента юридического факульте-

та.

Я — СТУДЕНТ второго курса

юридического факультета, посто-

янный читатель «Ленинградского
университета». Проблемы, подни-

маемые в газете, меня увлекают

и волнуют. То, что я хочу ска-

зать, по-моему, должен знать

каждый студент.

КАК ВСЕ великое, Эрмитаж не-

возможно понять сразу. На сме-

ну первым, буйным чувствам ра-

дости, восхищения, ощущения

грандиозности и величия прихо-

дит чувство более глубокое и

спокойное.

Это  чувство  понимания.

Тысячи окон в мир прошлого,

настоящего   и   будущего  —   кар-

тины — раскрывают перед нами

величие человеческого разума.

Перед глазами — история вре-

мен и народов, и такое удовлет-

ворение получаешь от того, что

начинаешь улавливать некую

связь событий, системность, за-

чатки той могучей философии

времени, которую художники и

скульпторы выразили через об-
резы, цвета красок, через собы-
тия.

Это значит, ты открыл свое

окно. Здесь и миф, и реаль-

ность, история и философия,

эпоха  и  личность   художника.

Совершенства в этом достигли

Леонардо да Винчи, Тициан, Ру-
бенс, Рембрандт, Гойя...

Каким кладом для историка-

археолога окажутся экспонаты из

раскопок древних городищ, стой-
бищ, курганов. Как много даст

непосредственная близость к ис-

торическим памятникам Древне-
го Египта, Греции, Рима. Явствен-
нее можно понять эпоху, когда

вглядываешься в лица Юлия Це-
заря, Цицерона, Люция Вера.
Юрист   найдет     для     себя   то,  о

чем мало сказано в учебниках
права. Здесь и клятва жителей

города Херсонеса — древнейший

документ права. Здесь и сцены

судопроизводства средневековой
'инквизиции, и суд фараона, су-

дебные документы римских пре-

торов.

Математик и ^химик откроют

для себя что-то новое, ознако-

мившись с гениальными проекта-

ми Кулибина, работами Ломоно-

сова и Менделеева.
Все это расска.хет Эрмитаж

людям, устремленным и ищу-

щим. Поэтому приятно видеть

среди многочисленных посетите-

лей музея студенческую строй-
отрядовку с эмблемой ЛГУ.
Жаль только, что их мало, таких'

студентов. Многие, а это не но-

вость, до сих пор так и не посе-

тили Эрмитаж, а если и были, то

только смотрели, но не видели.

Открой свое окно! Найди то, что

раньше не замечал, пойми то, к

чемѵ   относился   равнодушно.

„.Запомнилась фраза одного

студента филфака: «Удивитель-
но, но за два часа я осмотрел

весь Эрмитаж!» Действительно
удивительно: стоя у каждого

экспоната или картины хотя бы
по три минуты, осмотреть весь

Эрмитаж не удастся — не хва-

тит   человеческой   жизни...

К>. МАКЫЧ.
студент юридического факуль-

тета

Д Е Й С Т
.Ъа**

КОМСОМОЛЬСКАЯ организа-

ция университета насчитывает свы-

ше 41 тысяч студентов, молодых

преподавателей и . сотрудников.
Основной ее задачей является,

как говорил товарищ Л. И. Бре-
жнев на ХХѴГ съезде КПСС «спо-

собствовать формированию поко-

ления людей коммунистически ак-

тивных, знающих дело, любящих
труд и умеющих работать, всегда

готовых   к  защите  Родины».

Труд в университете давно стал

трудом не только в постижении

научных истин, но и трудом в

сфере материального производст-

ва. Ежегодно около двух тысяч

студентов различных факультетов

и курсов формируют студенческие

строительные отряды, тысячи сту-

дентов совмещают учебу с рабо-
той на предприятиях города. В
этом труде необходимы опреде-

ленные навыки, которые легко

приобретаются, «если несколько

лет подряд в летнюю пору, ког-

гда есть работа, юноши и девуш-

ки будут отправляться в деревню,

—много ли семестров придется

им зубрить, — спрашивал в пись-

ме к Рудольфу Мейеру Ф. Эн-
гельс, — чтобы получить ученую

степень пахаря, косаря и т. п.?»
И, действительно, «ученую сте-

пень» каменщика, бетонщика,
плотника и других нужных стране

профессий приобретают студенты

ЛГУ в составе строительного от-

ряда.

Стройотряды явились на свет не

по прихоти отдельных личностей,

а в результате необходимости при-

влечения дополнительных рабочих
рук в сферу материального про-

изводства.

Но если смотреть еще глубже,
то можно увидеть, что это явле-

ние есть конкретное выражение

за:<она перемены труда, открыто-

го     К.     Марксом.      Студенческие

строительные отряды давно стали

продолжением учебного процесса

и являются составной частью вое-

п 'танйя специалистов. «...Работа в

студенческих отрядах, — говорил

е Обращении к участникам Все-
союзного слета студенческих от-

рядов- Л. И. Брежнев, — активно

способствовать подготовке опыт-

ных и умелых организаторов про-

изводства».

Университет в разные концы Со-
ветского Союза отправляет 55
строительных отрядов и отрядов

нестроительного           направления;

ежегодно готовятся к руководст-

ву отрядами 110 командиров и

комиссаров, которым доверяются

настроение, руки сотен и сотен

сверстников. Ежегодно проходят

обучение строительным специаль-

ностям около 300 бойцов ССО,
готовых применить их на Байка-
ло-Амурской магистрали или в

далекой, республике Коми. Ны-
нешний уровень развития произ-

водства, его планомерная органи-

зация всем обществом требует
или предполагает людей со все-

сторонне развитыми способностя-
ми.

«Воспитание даст молодым лю-

дям, — писал Ф. Энгельс в

«Принципах коммунизма» — возг

можкость быстро осваивать из

практике всю систему производ-

ства, оно позволит им поочередно

переходить от одной отрасли про-

изводства к другой, в зависимости

от потребности общества или от

их  собственной  склонности».

Закон перемены труда врыва-

ется в студенческие аудитории в

таких, на первый взгляд, необыч-

ных формах, как круглогодичные

студенческие отряды (КСО)— сов-

мещение труда умственного с фи-

зическим. Эта форма находит свое

распространение и у нас в уни-,

верситете.   Первенцем   КСО   явил-

ся отряд по обслуживанию обще-
житий Петродворцовсго учебно-
научного комплекса (командир —

студент физического .^фаѵультета

Алексей Федосеенко), который

объединил студентов математика-

механического, физического и фа-

культета прикладной математик*

—процессов управления, Студентьі
тех же факультетов и химическо-

го в ноябре—декабре І 981 года s

составе КСО трудились на строи-

тельстве химического факультета в

Петродворце. В этом году наме-

чается сформировать четь-ре та-

ких  отряда.

В. И. Пенин видел того членом

Союза молодежи, кто может «ве-

сти дело так, чтобы отдавать свею

работу, свои силы на обшее дело.

Вот в этом состоит коммунисти-

ческое воспитание. Только в та-

кой работе превращается моло-

дой человек или девушка в насто-

ящего коммуниста. Только в том

случае, если они этой работой су-

меют достигнуть практических ус-

пехов, они становятся коммунис-

тами».

Стройотряды есть доброволь-
ные трудовые коллективы выпол-

няющие строительные работы ле-

том, в каникулярное время. В
этом году отрядами университета

освоено около 7,7 миллиона руб-
лей капитальных вложений, сдано

17 объектов, три — под монтаж

оборудования; 14 объектов отме-

чены студенческим знаком каче-

ства; 21 линейный отряд работал
по методу бригадного подряда;

сэкономлено стройматериалов на

15 тысяч рублей, подано 28 рац-

предложений с экономическим

эффектом 53 тысячи рублей. За
- два месяца работы отрядами де-

лается столько, сколько несколь-

кими строительно-монтажными уп-

равлениями в год. Труд на обще*
дело в  составе    ССО    стал при-
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студенческая   жизнь

Семен Рошка — самый настоя-

щий молдаванин — улыбчивый,
смуглый, с черными живыми

глазами. Сразу же захотелось

представить, как бы он выглядел

•   национальном   костюме.

Кстати, как потом выяснилось,

именно в таком виде он и пред-

стал перед жюри прошлогодне-

го городского конкурса художе-

ственной самодеятельности. То-
гда он просто поразил всех сво-

им мастерством пения. По сло-

вам Семена, он «сам себе ак-

компанировал, и такое языком

выделывал», что его даже на-

звали «человеком-оркестром» и

присвоили   звание   лауреата.

«Человек-оркестр» — сказано

точно во всех отношениях, по-

скольку этот человек умудряет-

ся совмещать в своей жизни са-

мые разные дела и занятия: сту-

дент философского факультета,

парторг третьего курса, культорг

общежития, в котором живет,

как уже было замечено, певец.

И, наконец, профессиональный
танцор.

СЕЛО под Котовском, где ро-

дился Рошка, называется Сарата-
Галбена (в честь какой-то ста-

ринной народной легенды). Все
его жители от мала до велика —

любители национального молдав-

ского искусства. Поэтому неуди-

вительно, что Семен в ранней
юности стал заниматься в ансам-

бле народного танца «Андриеш»
и ушел оттуда только когда при-

звали в армию. После армии

опять танцевал в «Андриеше» и

решил всерьез заняться люби-
мым делом. Поступил в культ-

просветучилище в городе Сороки
на берегу  Днестра    и     закончил

ДУШЕВНАЯ   ПЕСНЯ
ТВОИ  ТОВАРИЩИ, СТУДЕНТ

его с «красным» дипломом, в ко-

тором значилось, что Семен Рош-
ка получил профессию клубного
работника со специализацией ру-

ководителя ансамбля народного

танца.

—   Естественно, я вернулся ра-

ботать домой. Я там родился, и

меня все ждали, — объясняет
он. — Потом подумал, что и это-

го мне мало. Выяснил, что ника-

кого специального хореографиче-

ского факультета в республике
нет, и решил заняться эстетикой

танца...

Это желание и привело Семе-
на на кафедру марксистско-ле-

нинской этики и эстетики фило-

софсі« о факультета. Сейчас он

пока на третьем курсе, но уже

знает, о чем будет его диплом-

ное сочинение. «Место народно-

го танца в художественной куль-

туре» — тема его нынешней
курсозой работы и будущей дип-

ломной. Пожалуй, сотрудникам

кафгдры нечасто приходится

сталкиваться с подобными иссле-

дованиями. Нелегко будет руко-

водителю, доценту кафедры

Эльге Павловне Юровской, но

Рошка считает, что сочетание тео-

рии и практики дает самые бла-
готворные результаты. А тут как

раз такой случай: Эльга Павловна
—  теоретик,   Семен   —  практик,

—    Пока курсовик в эмбрио-
нальном состоянии, — пошутил

он. — Но  я  уже собираю мате-

риал по опыту своей работы и

по опыту нашего знаменитого

Государственного академического

ансамбля народного танца «Жок».
Эльге Павловне я объяснил свои

планы, и мы уже нашли общий
язык.

ЭТО одна сторона жизни Се-
мена. А вот другая. Еще на пер-

вом курсе стало известно, что

Рошка имеет специальное обра-
зование и его сразу выбрали ин-

структором комитета комсомола

факультета по культурным воп-

росам. А на втором курсе он

стал кутіьторгом общежития № 4

на улице Шевченко. Там его шу-

тя называют «министр культу-

ры», потому что в его ведом-

стве практически организация

всего свободного времени обита-
телей этого большого дома. На-
верное, поэтому все согласятся,

что в общежитии культоргу ку-

да сложнее, чем на факультете.

Но Семен поступает разумно: у

него много помощников, которые

ведают   отдельными   вопросами.

— Иначе я бы ничего не успе-

вал. Сам я сейчас занимаюсь

организацией литературных и му-

зыкальных лекций на этот год.

В прошлом году видя, что ходят

на них не очень охотно, решил,

что тема не очень интересная.

Поэтому сейчас поступил так:

взял программы всех возможных

абонементов и попросил ребят
выбрать, что им хочется.

В общежитии живут 800 чело-

век. Каждый вечер их надо чем-

то занять. Дискотеки не могут

заменить театр, кино, концер-

ты, диспуты. Поэтому Семену
немало времени приходится тра-

тить на «культурные» дела. Но
все это потом воздается стори-

цей. Не зря же в апреле следую-

щего года планируется в «чет-

верке» собрать культоргов всех

университетских общежитий, что-

бы они увидели, как философы

организуют досуг.

— Есть у нас одна новинка,—

продолжает мой собеседник. —

Клуб нравственного и эстетиче-

ского воспитания, который был
создан четыре года назад до-

центом Прозерским. Его участ-

ники обсуждают кинофильмы,

спектакли, приглашают на обсуж-
дение режиссеров. Думаю, что

КНЭВ заинтересует моих коллег

больше всего.

Хотя Семен и распределяет

обязанности между помощника-

ми, но и сам в стороне не оста-

ется. Вплоть до того, что часто

выступает на концертах и в кон-

курсах. Вот и сейчас он готовит-

ся к выступлению в концерте, по-

священном 60-летию образования
СССР. Концерт задуман так, что

в нем выступят представители

всех республик. И Молдавию,
естественно, будет представлять

С ;мен Рошка.
...ТАК   необычно     складывается

судьба мальчика из старинного

молдавского села Сарата-Галбе-
на. И уж коли что-то необычно
начато, то следует и необычное
продолжение. Надо же было
двум людям из соседних сел в

одно время приехать в Ленин-
град и поступить на один фа-

культет. Именно таким образом
и встретился Семен с Людой,
своей будущей женой. Здесь, в

Ленинграде, родилась дочь, ко-

торой сейчас еще нет годика.

Ей дали старинное молдавское

имя — Дойна, что в переводе

означает   «душевная   песня».

Теперь      свободного
стало   еще   меньше:     к

культорга     и   парторга

лись заботы отцовские.

В. КОЛЕСОВА,
наш корр

Фото С. Алексеева

времени

заботам
прибави-

ОТРЯД!
•ычным для многих студентов

университета, которые неодно-

кратно выезжают в студенческие

отряды.

А история университетских от-

рядов насчитывает много лет, ухо-

дя своими славными традициями

в 1949 год. 2 марта 1949 года

комсомольская организация фи-

зического факультета обратилась
ко всем студентам ЛГУ с предло-

жением отдать месяц своего лет-

него отдыха' строительству колхоз-

ных электростанций. Одним из

очевидцев тех событий, тех пер-

вых комсомольских студенческих

строек являлся ныне профессор,

доктор философских наук, заве-

дующий кафедрой теории научно-

го коммунизма философского фа-

культета Акат Калистратович Бе-
лых, а тогда—студент второго кур-

са и член комитета ВЛКСМ ЛГУ.

— В комсомольских организа-

циях университета царил необык-
новенный подъем, — рассказыва-

ет А. К. Белых. — Сотни заявле-

ний поступали в комитет ВЛКСМ,
который возглавлял тогда студент

юридического факультета Вален-

тин Смирнов. — Отобраны были
1300 человек, которые в июне от-

правились в Ефимовский район
Ленинградской области на строи-

тельство   Медведковской   ГЭС.

Большим лагерем расположил-

ся сводный отряд универсантов

на берегу реки Лидь. Но уже за-

долго до этого был создан сту-

денческий совет стройки из шес-

ти человек, а который вошли

в. Ядов, Л.Фридлянд, Б. Лисица,
Ю. Соколов, П. Звенчук и А. Бе-
лых на правах председателя это-

го совета. Начальником строи-

тельства был назначен инструк-

тор парткома ЛГУ Н. И. Гуров,
профоргом стройки — Р. Итс,
комсоргом — В. Ядов, парторгом

— Ю. Соколов.

•— Я тогда был, — продолжа-

ет А.. К. Белых, — бригадиром
сводной бригады, которая выпол-

няла все срочные и непредвиден-

ные работы. А их было достаточ-

но. Помнится, ночью по тревоге

были подняты ребята бригады: в

отводящем канале обнаружился
плывун. Почти восемь часов мы

работали без перерыва, но ава-

рию ликвидировали.

Так начинались комсомольские

стройки. В историю университе-

та они вошли как предвестники

студенческих строительных отря-

дов. Они воспитывали коллекти-

визм, являлись школой идейного
воспитания. В результате напря-

женного труда в 1949 году сту-

дентам удалось выполнить основ-

ные раЗоты на Медведковской
ГЭС и полностью завершить стро-

ительство  Шульгинской  ГЭС.
ПРОБЛЕМЫ у стройотрядовско-

го движения существуют. Один-
надцать факультетов формируют

отряды, на одиннадцати факуль-

тетских отчетно-выборных комсо-

мольских собраниях и конферен-
циях поднимаются вопросы, свя-

занные с формированием ССО.
Это естественно. Перед одними

на сегодняшний день остро сто-

ит проблема формирования пла-

новой численности, перед други-

ми — проблемы уровня рабо-
ты линейных отрядов на местах

дислокации, перед третьими —

проблемы^ командных кадров.

Подводятся итоги, делаются вы-

воды, вскрываются причины не-

удач. Весь этот процесс втягива-

ет в свою орбиту многие сотни

студентов университета. Лето уже

не за горами, ждет всех тех, кто

ищет истину, а «истина прочно

усваивается тогда, когда она пе-

режита, а не просто преподана».

По итогам работы ССО ЛГУ
ним летом хочется отметить те

отряды  и тех  командиров  и  ко-

миссаров, которые внесли свою

лепту а .общую работу сводного

студенческого отряда универси-

тета. Это бойцы физического фа-

культета — отряды «Эридан» (ко-
мандир А. Кудрявцев, комиссар

Д. Иманбердиев), «Аргумент» (ко-

мандир В, Ельчанинов, комиссар

М. Немировская),: «Динамо»

(А. Варфоломеев, Ю. Журавлев),
«Синтез» (К. Джумбаев, В. Ак-

ремчик), «Побратим-1» (С. Полу-

шин, Т. Шангоев); филологичес-

кого факультета — «Дружба»
(А Комаренко, Д. Телляшов); ма-

тематико-механического факуль-

тета — «Искра» (В. Ракомса;
Е. Белова); «Пересвет» (О. Мака-

ров, С. Печенкин), «Альтаир»
(С. виноградов, Е. Ярошевич),
«Дельта» (Т. Павелайнен, С. Ры-

бин); факультета прикладной ма-

тематики — процессов управле-

ния «Талант» (В. Никонов, И. Ле-
бедь); химического факультета

«Реагент» (А. Шевченко, Л. Холо-
дова), «Атлант» (А. Григорьев,
С. Ашмарина); экономического

факультета «Меридиан» (В. Фе-

дотов, Е. Борисоза); факуль-

тета журналистики — «Ре-
портер» (Н. Кисилев, Л. По-
номаренко).            Также       хочется

отметить отряды «Гвардия» (ко-
мандир С. Шалухин) и «Фемида»
(В. Галушкин, А. Аникиенко) юри-

дического факультета, работавшие
на строительстве пионерского ла-

геря ЛГУ. Многие из отрядов от-

мечены грамотами Главзапстроя

и Главленинградстроя. Успех их

работы во многом зависел от

тех, кто возглавлял отряды.

А. СТРЕБКОВ,
начальник Штаба строек коми-

тета ВЛКСМ ЛГУ

Лучший

молодой лектор

СМОТР-КОНКУРС

НА ЗАСЕДАНИИ бюро комитета ВЛКСМ ЛГУ было
принято положение о смотре-конкурсе на лучшую сту-

денческую лекторскую группу и лучшего молодого

лектора,  посвященном 60-летию образования  СССР.

Цель проведения смотра-конкурса — активизация

работы студенческих лекторских групп, привлечение к

лекционной  пропаганде большего числа студентов.

В критерий оценки работы группы входит общее
количество прочитанных лекций и их качество, в том

числе количество лекций, посвященных 60-летию обра-
зования СССР и лекций по общественно-политической
тематике: наличие договоров с предприятиями, учреж-

дениями и школами, ПТУ; участие лекторской группы

в работе школы молодого лектора, проведение на фа-
культетах семинарских занятий для них.

Качество выступления будет оцениваться по теоре-

тическому уровню лекции, ее информативности, ноаиі-

не, партийной принципиальности, использованию на-

глядных пособий, схем, иллюстраций. Лектор должен

ориентироваться на определенную аудиторию и знаіь

основы  психологии  коллектива.

Качество лекций будет также определяться по уме-

нию лектора планировать выступление, выделять его

цели  и  задачи,  использовать  новую литературу.

Лектор должен просто и доходчиво излагать мате-

риал, преподносить его логично и убедительно, вла-

деть техникой речи.

Смотр-конкурс проводится в два этапа.

Первый — с 15 октября 1982 года по 25 февраля
1983 года. За это время будут определены лучшая

лекторская группа и лучший лектор для участия во

втором   этапе  смотра-конкурса.

Второй — с 1 марта 1983 года по 15 апреля 1983
года. На этом этапе будут проводиться лекции на

предприятиях, в школах, ПТУ, учреждениях в присутст-

вии членов  комиссии  по проведению смотра-конкурса.

Победители будут приняты во Всесоюзное общество
«Знание», награждены денежными премиями, грамота-

ми общества «Знание», комитета ВЛКСМ ЛГУ и Васи-
леостровского РК ВЛКСМ.
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—  На что соЬираем? — парень

в свитере, размахивая рублем,
подлетел к небольшой группе ре-

бят, деловито считавших деньги.

— .На коляску, — лаконично от-

ветил кто-то.

— ПонятноІ Святое делоі Дер-
жите и от меня.

Такими «поборами» на старших

курсах никого не удивишь. К дип-

лому многие приходят не толь-

ко сложившимися специалистами,

но и сложившимися семьянина-

ми —с домом, с детьми. Процесс
вполне закономерный — семья

строится не сразу, а по кирпичи-

ку, — год за годом. И , навер-

ное, хорошо, если ее фундамент
закладывается в молодости, ког-

да сильны чувства, есть неутоми-

мость и энергия, когда трудно-

сти еще не угнетают, а закаляют,

добавляют жизненного азарта.

О студенческой семье говорят

в самых различных тонах: от су-
рово — аскетического («Какая
семья?! Пришли учиться, а не же-

ниться]'»}, до восторженно-умиль-

ного( «Надо приветствовать! Двор-
цы для них строить!»). А истина

где-то посередине: студенческие

семьи — это нормально. И по-

мощь им посильную оказывать

нужно.

Кстати, это в интересах и ус-

пешного учебного процесса. На
геологическом факультете мы ус-

лышали: «Студенческие семьи —

наша опора. Они очень серьезно

относятся к занятиям, заранее

продумывают вопрос распределе-

ния».

Фраза эта не повисает в воз-

духе. На геологическом факуль-

тете много студенческих семей, с

успехом подтверждающих подоб-
ную закономерность. Расскажем
об одной, выбранной почти нау-

гад. Единственная ее особенность
—ранний брак. Ранний по студен-

ческим меркам. Петр Легейдо
учился тогда на втором курсе, а

Ира только поступила на геофак.
Но сами ребята совсем не счита-

ДВОРЦЫ для
ют,   что   поспешили   с   созданием

семьи.

Петя уже прошел армию.

Ира тоже не сразу после

школы поступила в ЛГУ —

год отработала воспитатель-

ницей в детском саду. А вот

поженились они сразу. Как про-

комментировал Петя, «влюбился
и женился».

Родители были далеко. Пети-

ны —в Иркутске, Ирины — в Ка-

зани. А материальная помощь с

их стороны была категорически

отвергнута. Петя устроился рабо-
тать дворником. Молодые пере-

ехали в ведомственную комнату

и стали жить - поживать, да доб-
ра наживать,

Впрочем, наш сказочный стиль

не совсем подходит для описания

жизни молодой студенческой
семьи. Конечно, они были счаст-

ливы. Безусловно, не представ-

ляли себе, как могли "ІэЗИьші
жить друг без друга. Однако по-

степенно розовый туман разошел-

ся и проступили некоторые не-

удобные углы. И первый из них—

вопрос о деньгах.

Чтобы быть вполне самостоя-

тельными (а это, считают ребята,
первый признак настоящей семьи),
Петя взял на себя заботу о мате-

риальном обеспечении. Кем он

ни работал за эти четыре года—

дворником, ночным приемщиком

в молочном магазине, работал на

кафедре по договору. А когда

родился Юрка, его папа на     год

прервал учебу и пошел каталь-

щиком на сталепрокатный завод.

Ира понимала, что с ребенком
надо бы обождать (вот еще один

острый момент). Но он появился

и требовал "уходе, заботы, вни-

мания. И рядом не было бабушек
—тетушек. Ира читала книги, во-

зилась с ребенком и понемнож-

ку постигала материнские пре-_

мудрости. А когда Юрке испол-

нился год, его воспитанием

вплотную занялся отец — суро-

вым, мужским: без баловства, без.
излишних сантиментов.

Мальчик у Иры с Петей растет

серьезный, вдумчивый. ПосѴіе

летней практики Юра спросил:

«Мама, а где ты была все лето?»
—«В  горах».  «А где  был папа?»—

X  СТРОИТЬ?
«В тайге». «А я был у бабуш-
ки, — подвел итог мальчик. А
почему мы не вместе?», — «Мы
геология, — ответила  мама.

Нормальная «геологическая»

семья. Как сказала Ира, геология

—это не профессия, это характер.

Они выбрали себе судьбу, и без
работы не мыслят жизни. У Пети
уже не за горами защита дип-

ломного проекта. Тема очень ин-

тересная: он занимается глубин-
ным зондированием. Работа проб-
лемная. В перспективе— реше-

ние сложнейшей задачи — поис-

ки докембрийской нефти. Этим
"летом Петр Легейдо проходил

практику в научно - произведет -

ственном объединении «Иркутск-
геофизика». Ему очень понрави-

лось:   прекрасные   условия   рабо-

ты, много новейшей аппаратуры,

есть возможности для самостоя-

тельных исследований. И есть

почти стопроцентная уверенность,

что его распределят именно в это

НПО.    -
Геологическая работа, прежде

всего—полевая,   поисковая.

— Я прекрасно себе отдаю от-

чет во всех трудностях нашей бу-
дущей жизни, — говорит Ира. —

Я была уже в нескольких экс-

педициях и знаю, как тяжело ■

них приходится женщинам. Может
быть, поэтому я бы не хотела ез-

дить в поле вместе с Петей. Он
будет меня все время «подпи-

рать», не позволит выполнять тя-

желую работу.
Это и понятно. Ведь Ира для

Пети — только любимая женщи-

на, которую надо оберегать. И он

оберегает. Домашние заботы де-

лятся пополам. Стирка, уборка
квартиры — это, в основном, не

Пете: Ире ведь тяжело.

Ира смотрит на фотографию
Юрки. Он серьезен, сосредото-

чен и — один. Мама с папой да-

леко. Только первые два года

жизни Юрка провел вместе с ро-

дителями. А потом Ира была
вынуждена       отвезти          его      к

маме в Казань. Причин мно-

го, и одна из них —

непрочное квартирное положе-

ние. Сейчас вроде бы повезло —

сняли комнату на Петроградской
стороне. Правда, за нее приш-

лось заплатить половину денег,

заработанных Петей этим летом

на Нижней Тунгуске. Но Юру под

{тот мров привозить не будут.
Пет* надо много работать, за-

нвйчиввтц диплом.

А вот на следущий год Петя
заберет сына и уедет работать ■

Иркутск, где его ждут интерес-

ные исследования, уютная трех-

комнатная квартира, заботливая
бабушка. Все бы хорошо. Только
в этом благополучии придется

год ждать Иру.

— Я перепугала нашу кафедру

гидрогеологии, когда заявила,

что не смогу оставить мужа и

сына и буду либо экстерном сда-

вать за пятый курс, чтобы вместе

с Петей, либо переведусь в Ир-
кутский политехнический инсти-

тут, — вспоминает Ира.

Однако глава семьи уговорил

Иру «не делать глупостей. Поду-
маешь —год! У нас впереди вся

жизнь. Зато спокойно закончишь

университет,   напишешь   хороший

диплом».

В семейной жизни Петя с Ирой

—старожилы, И они точно знают,

что в первую очередь нужно мо-

лодой семье, какая помощь.

Как хорошо, говорят они, еелк

бы в университетских общежити-
ях предоставляли комнаты семей-
ным студентам. Сейчас вселить-

ся с семьей в общежитие можно

только в обход действующих пра-

вил. А в идеале, мечтают моло-

дые супруги, хорошо бы иметь

в университете специальное се-

мейное общежитие. Польза от

этого была бы обоюдная.

...Ира с Петей уходили по ко-

ридору Главного здания. Шли не

торопясь, обмениваясь дневными

впечатлениями. Потом засмеялись

чему-то и заторопились. Навер-
ное, вспомнили, что вечером им

идти в театр. Билеты подарили

приятели к годовщине свадьбы.
Н. ГОРЛОВА,

і    наш корр.

Фото С. Алексеева

Ты  приходишь  в м узе и...
УТРОМ и вечером у дверей

этого музея толпится народ:

школьники, студенты, рабочие,
служащие. Ленинградцы и приез-

жие. Группами и поодиночке.

Волной спадает говор, как толь-

ко люди входят в залы Мрамор-
ного дворца, одного из краси-

вейших зданий в Ленинграде, —

в музей Владимира Ильича Лени-
на.

Филиал Центрального музея

В. И. Ленина — музей не совсем

обычный. Здесь нет красочных

экспонатов, которые сразу при-

влекают взор, нет предметов бы-
та, столь характерных для музе-

ев. Обстановка в залах музея

строгая, почти аскетическая. Экс-
понаты — это в основном пар-

тийные документы, фотографии,
книги, газеты, и человеку, попав-

шему сюда без экскурсовода, не-

легко сориентироваться среди

«того материала. Поэтому осо-

бенно важна и ответственна »

Музее В. И. Ленина роль экскур-

совода, которых здесь называют

не экскурсоводами, а лекторами.

И не случайно: ведь экскурсия в

музее В. И. Ленина — это настоя-

щая лекция, где надо заставить

«заговорить» документы, а сухие,

на  первый  взгляд,  факты  облечь

МЕСТА,     СЕРДЦУ    ДОРОГИЕ

конкретными   подробностями   жи-

вых   человеческих   судеб.
СЛОЖНА работа лектора в

этом музее. Не каждому она под

силу. Но если любить дело про-

пагандиста, сознавать его значе-

ние и необходимость, то тща-

тельная подготовка каждой экс-

курсии — изучение ленинских

работ, документов, обязательное
привлечение материалов совре-

менности — и проведение ее

превращается в акцию высокого

воспитательного   смысла.

— Многие приходят к нам в

музей, — рассказывает руково-

дитель лекторской группы Нина
Ивановна Шульгина, — в уверен-

ности, что они все знают о жиз-

ни и деятельности Владимира
Ильича: по книгам, по школьни-

ным урокам истории, по филь-

мам. Наша задача — показать

посетителям связь истории с сов-

ременностью, показать, что ле-

нинские идеи и сейчас являют-

ся в нашей стране руководст-

вом    к    действию.    Причем    мы

стремимся провести лекцию-экс-

курсию так, чтобы по окончании

ее у слушателя возникли вопро-

сы, состоялась беседа. Если это-

го не происходит — значит лек-

ция прочитана впустую. А темы

лекций у нас самые разнообраз-
ные: «В. И. Ленин — основатель

Коммунистической партии Совет-
ского Союза», «Жизнь и револю-

ционная деятельность В. И. Ле-
нина в период первой русской
революции», «Ленин — органи-

затор и вождь Великой Октябрь-
ской социалистической револю-

ции», «Марксистско-ленинская

проірамма по национальному во-

просу и ее осуществление в

СССР», «Ленин, КПСС о социа-

листическом соревновании»...

Музейная работа известна Ни-
не Ивановне до тонкостей. В му-

зей она пришла будучи еще сту-

денткой-вечерницей историческо-

го факультета ЛГУ. Хотела рабо-
тать именно в историко-револю-

ционном музее, готовила диплом-

ную работу «Ленин — вождь Ок-

тября (по воспоминаниям актив-

ных участников революции)». И
вот, когда Нина Ивановна училась

на пятом курсе, она узнала —

случайно, — чт о есть место сек-

ретаря экскурсионного бюро в

музее В. И, Ленина. Работа бы-
ла в основном t диспетчерская:

принимать заявки от организа-

ций на экскурсии, распределять

их между лекторами. Но и эта

скромная едолжііоеть требовала
знания тематики ^лекций, знания

исторического материала. Через

год Нина Ивановна уже заведо-

вала мемориальным музеем-квар-

тирой   на Карповке.
Лектор - инструктор зкекурси-

онно-массового отдела, заведую-

щая экскурсионным бюро музея

и, наконец, руководитель лектор-

ской группы, — такова «лестни-

ца», которую прошла Н. И. Шуль-
гина  за  годы  работы  в   музее.

_ Мне нравится работа про-

пагандиста, — гозорит она, —

Интересно Работать с людьми,

нести  им знания. У  нас  прекрас-

ный молодой коллектив: все —

люди горячие, неравнодушные,

пришедшие в музей по призва-

нию. Не скажу, что у нас легко

работать: надо много читать, по-

стоянно повышать свой полити-

ческий уровень. А возможности

для этого не очень разнообраз-
ны. Систематическими являются

только поездки на стажировку в

Центральный Музей Владимира
Ильича Ленина в Москву. Осталь-
ное — наша собственная забо-
та. Мы приглашаем лекторов об-
кома и горкома КПСС, препода-

вателей университета. Например,
на Ленинских чтениях, которые

мы проводим ежемесячно, у нас

выступают профессор ЛГУ В. А.
Смышляев, доценты — историки

М. Н. Кузьмин и Н. И. Приймак.
Стараемся не терять связей с

университетом, ведь почти все

„ды — его выпускники: и дирек-

: тор музея Юрий Павлович Смир-
нов, и его заместитель Галина
Яковлевна Великанова, и старшие

научные сотрудники, и лекторы-

экскурсоводы.

О. ЖАРОВСКАЯ,
наш корр.

НА   СНИМКЕ:     Нина   Ивановна
Шульгина.



сообщают   наши   корреспонденты   и   читатели

На конференции
в   Ужгороде

в  КОНЦЕ  сентября    в   Ужгоро-

де —сговмме      Советского   Заквр-
і   —   состоялась   Всесоюзная

-, .-зеремциі   исторнкое-

Двадцать  пет назад ученые, ис-

Сдэадатаедие историю славянских

сэрам м народов, впервые еобра-
а Москве. Их было всего

серок. Теперь в Ужгородской, де-

вятой по счету конференции,

участиям 280 человек, лред-

ставаявшмх научные учреждения

щ вузы 49 городов' нашего госу-

дарства. О размахе работы в

обпастм славяноведения свиде-

тельствуют м такие цифры: на

неэафгренщии было заслушано

27 дешадов м 214 сообщений;
.::"••: -= : = ; - •• ле=="ъ секций тэ-

■т, так авелмким Октябрь и

іфівіис, буржуазно-политической
тасгеним ■ зарубежных слав я н-

сграмаж», «Зарубежные с ла-

эрамм в период социа-

лиата»,, «Оробдамм истории оте-

чшстзшяяаяй т зарубежной слаап-

елидаи» ш др.

Aim аштавш ч есть  сделать пер-

Яінйдаиапзд   ■   рамваж работы сек-

куссии   по  докладам     и   сообще-
ниям.

Впервые на конференции осо-

бая секция занималась пробле-
мой «Развитие культуры в зару-

бежных славянских странах». Мно-

го конструктивных соображений
было высказано в ходе работы
секции, рассмотревшей совре-

менное состояние и перспекти-

вы преподавания истории южных

и западных славян в высших

учебных  заведениях.

На первом пленарном заседа-

нии конференции г докладом

«Образ звание СССР и расцвет

Закарпатья в братской семье на-

родов Советского Союза» высту-

п л секретарь Закарпатского об-
кома Компартии Украины Н. Н.
Сѵленюк. За годы Советской
власти Закарпатье превратилось

в цветущий край, органично во-

шедший в семью наших народов;

набирают силы про/ ышленные

предприятия области, где раньше

н« сушествовало никакой инду-

стрии; уже ведутся работы по

прокладке газопровода, конеч-

ным пунктом которого на тер-

ритории   СССР   станет    Ужгород..,
Меньше недели пробыли уча-

стники конференции в Закар-
патье, но каждый из нас смог

убедиться, что эта небольшая
область на краю страны, грани-

сразу с четырьмя (!) зару-

»и государствами, пережи-

вает период динамичного, посту-

пательного движения. Хотелось
бы особо подчеркнуть, что в За-
карпатье, где до 1945 г. власти

разжигали вражду между наро-

дами, установились подлинно

братские отношения между про-

живающими здесь украинцами,

венграми, русскими, молдавана-

ми...

ОДНИМ из устроителей конфе-

ренции славистов, ее «хозяином»

был Ужгородский университет.

За несколько десятилетий свое-

го существования он стал важ-

ным центром подготовки педаго-

гических и научных кадров. На
одиннадцати факультетах обуча-
ется около десяти тысяч студен-

тов. Имеются одна отраслевая и

две проблемные лаборатории. В
университете трудятся 40 докто-

ров и 360 кандидатов наук, ряд

выполненных ими исследований

завоевал высокую репутацию.

Большое новое здание универси-

тета сооружено на холме, отку-

да открывается прекрасный вид

на   живописный   Ужгород...
В заключение хотелось бы вы-

сказать пожелание, чтобы наш

университет установил всеобъем-
лющие контакты с перспектив-

ным молодым университетом из

Закарпатья.
К. ВИНОГРАДОВ,

профессор   исторического фа-
культета

Пела нам

песни Кукушка
МЫ ОбОШЛИ всю деревню

и были очень огорчены. Никто

нч мог или не хотел петь нам

народные песни. Магнитофон
оттяг «ал руки. Носили его на-

прасно: так и не пришлось ему

поработать.
—    А кто живет там вдали?—

спросили мы.

—   Не теряйте время вря: Ку-

кушка ничего вам не споет, —

предупредила жительница дерев-

ни.

—   Какое странное имя — Ку-
кушка.   Почему   ее  так   зовутТ

—   Что же не звать, если жи-

вет одна и у леса.

Снабженные такой исчерпы-

вающей характеристикой, мы все

же отправляемся по скошенному

полю к Кукушке. Пока мы идем,

спотыкаемся о кочки, царапаем

ноги о засохшие колючки и га-

даем о том, как нас встретит

Кукушка, я расскажу, кто »то

мы.

Нас четверо: Гражина, Вирга,
Катя и я —две студентки Виль-

нюсского" университета и две из

ЛГУ. Все мы — участники экс-

педиции этнографического клуба
университета в Вильнюсе. Наша

задача — записать на магнито-

фон как можно больше народ-

ных песен. Потом их разучат

члены клуба, и они могут по-

пасть в репертуар фольклорного
ансамбля «Ратиле». Вот поэтому

мы идем к дальнему хутору под

палящим еолнцем. Скрыться от

солнца некуда — кругом ни де-

ревца.   Вокруг  поля   и   поля.   Яр-

ким пятном выделяется хутор

среди них. А где-то вдали по-

лоска леса, а, может быть, про-

сто темная земля. Но мы верим,

что это лес. Ведь должны же

где-то кончаться поля и не мо-

жет быть везде такая жара, а

есть тихие тенистые леса с про-

зрачными ручьями.

Но вот и хутор. По тропе на-

встречу нам идет высокая жен-

щина. Это и есть хозяйке хуто-

ра. Сейчас она отправляется в

город. «Вот если придете завт-

ра, — говорит она, — я вам

спою •- Но, увидев наши усталые

лица, женщина как-то по-добро-
му улыбнулась и пригласила нас

в сад отдохнуть и полакомиться

всем, чем захотим. Вот так по-

знакомились мы с Кукушкой. А

завтра, вопреки всем прогнозам,

она спела нам много интерес-

ны   и   красивых    песен.

Мы ходили и в другие дерев-

ни, знакомились с их жителями.

Каждый день приносил нам мас-

су впечатлений: встречались лю-

ди хлебосольные и сдержанные,

неторопливые и веселые, нам

рассказывали о нелегкой жизни

крестьянина. Сначала было труд-

но говорить по-литовски, но че-

рез неделю уже свободно бесе-
довали с литовцами. Конечно, не

обошлось без ляпсусов. Вместо

того, чтобы хвалить ягоды, гово-

рили: «Какие вкусные хвосты!» —

так как «ягода» и «хвост» по-ли-

товски   звучат   похоже.

Научные занятия чередовались

е бытовыми. Как-то мм е Катей

дежурили     по    кухне.    С    кухни

нельзя уйти ни на минуту. Го-
товили блюда так тщательно и

долго, что можно было умереть

от усталости: мы делали голуб-
цы, а в экспедиции 145 человек,

и каждому нужно по крайней

мере по два голубца. Мы дела-

ли  их  пять  часов  подряд!

По вечерам участники экспеди-

ции устраивали танцы, и танце-

вали только литовские народные

танцы, которые очень легко вы-

учить и которых чрезвычайно
много.

Незаметно   пролетели   дни.,,

А теперь я объясню, как мы,

студенты классического отделе-

ния филфака ЛГУ, попали в эту

экспедицию.

В 1979 году в Ленинграде ив

ЛГУ была возрождена традиция

преподавания литовского языка.

Нам, филологам, он нужен при

изучении старославянского языка,

исторической грамматики, срав-

нительного языкознания. На за-

нятия, которые ведет В. П. Казан-

скене, ходят и студенты, и аспи-

ранты, и преподаватели. Группа

ленинградских студентов, изучаю-

щих литовский язык, второй раз

участвует в экспедиции Вильнюс-

ского этнографическо о клуба.
Руководитель этого клуба В. Ма-

чекус при расставании выразил

надежду, что экспедиции с уча-

стием ленинградских студентов

станут традицией.

Т. СЛАВИНА,
студентка    четвертого    курса

филологического     факультета
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За активную

пропаганду туризма
ВСТРЕЧА В РЕДАКЦИИ

МНОГООБРАЗИЕ тем нашей газеты вызвано прежде

всего предложениями читателей. Одни интересуются

последними достижениями науки, другие выискивают

на страницах «ЛУ» публикации на студенческие темы,

третьи любят спорт, четвертые...

Одной из любимых тем студентов и сотрудников

университета является туризм. Поэтому так часто мы

публикуем материалы о туристских походах, путеше-

ствиях, рассказываем об экскурсоводах — выпускниках

ЛГУ, приглашаем для беседы людей, побывавших в

путешествиях.

На днях а гостях у сотрудников редакции «Ленин-
градского университета» побывали представители об-

ластного совета по туризму и экскурсиям и городского

бюро путешествий. Заместитель председателя Ленин-
градского областного совета по туризму и экскурсиям

Л, П. Шияноа, заведующий отделом рекламы Ленин-
градского городского бюро путешествий Э. И. Поме-
ранцев и старший инструктор отдела экскурсионной
работы областного совета В. П. Иванищеаа пришли

вручить журналистам редакции Диплом призера Все-
союзного конкурса «Маршрутами одиннадцатой пяти-

летки» за активную пропаганду туризма  и  экскурсий.
С победой во Всесоюзном конкурсе редакцию еже-

недельника поздравили заместитель секретаря парт-

кома ЛГУ И. В. Дубов, заместитель председателя мест-

ного комитета университета Е. Г. Алекееева, председа-

тель студенческого профкома С. Г. Еремеев, общест-
венный корреспондент газеты, заведующий отделом

спорта А. Р. Кентлер.
А затем сотрудникам редакции был передан приз

Центрального совета по туризму и экскурсиям ВЦСПС
— электрический самовар и прекрасный чайный сер-

виз.

Завершилась  эта встреча  в  редакции  чаепитием.

МЕЖРЕСПУБЛИКАНСКАЯ
СТУДЕНЧЕСКАЯ

На филологическом факультете прошла межрес-

публиканская студенческая научная конференция

«Сравнительно-сопоставительное изучение славянских

языков и литератур». Конференция .была посвящена

60-летию образования  СССР.
Пленарное заседание конференции открыл прорек-

тор ЛГУ по научной работе профессор В. Н. Красиль-
ников. С приветственным словом к студентам обратил-
ся председатель секции по славянской филологии на-

учно-методического совета по высшему филологиче-

скому образованию профессор П. А. Дмитриев. На-
учные доклады прочитали ученые-слависты из Львова,
Шауляя, Ленинграда.

После пленарного заседания работа конференции

проходила по секциям. Работали секции грамматики и

словообразования, лексикологии и фразеологии, лите-

ратуры и фольклора, теории перевода и стилистики. В
них участвовали студенты-слависты из девяти респуб-
лик, 36 городов и 22 университетов. Студенты прочита-

ли около ста научных докладов, причем большинство
докладиков с кафедры славянской филологии Ле-
нинградского университета: студенты четвертого и пя-

того курсов. Несколько докладов сделали и третье-

курсники.



Памя
Лет пятнадцать тому назад N3

поездки [сейчас уже трудно

вспомнить — из какой именно)
профессор восточного факультета

историк Ирана Людмила Влади-

мировна Строева привезла не-

сколько значков. Потом, , после

летнего путешествия к тем не-

скольким значкам прибавлялись
новые и новые, пока их собира-
ние не стало постоянным увлече-

нием    Людмилы   Владимировны.

—  Я не считаю себя настоящим

коллекционером, — говорит про-

фгесор Строева. — Меня никог-

да не интересовала история каж-

дого отдельного значка. Для меня

в них — память о тех местах, где

я была.
Людмила Владимировна очень

любит путешествовать. Для каж-

дого летнего отпуска она выби-
рает   себе   разные   маршруты.

—  Я изъездила весь Советский
Союз: от Бреста до Петропавлов-

ска —Камчатского, бывала в два-

дцати Двух зарубежных странах: в

Иране, Индии, Китае, Египте и

Других.

Каждая поездка — новые впе-

чатления, новые встречи, и любой
значок из собранных Л. В. Строе-

вой вызывает в памяти увиденные

города со всеми их достоприме-

чательностями. Дело а том, что

значки Людмила Владимировна
собирает не всякие, э только те,

на которых обозначено название

города. Сейчас в ее      коллекции

ть о странствиях по свету
более тысячи таких значков. В на-

званиях, запечатленных ка них, —

вся география нашей большой
страны: вот ряд, посвященный
Ленинграду; в другом ряду на

каждом кусочке металла можно

прочесть «Москва»; >тн значки

привезены из поволжских горо-

дов; вот ряд, вызывающий ■ па-

мяти Украину и Белоруссию, Да-

льний   Восток,  солнечный   Крым.

— Я родилась в Севастополе, и,

конечно, в моей коллекции знач-

ки с названием моего родного

города.

Когда Людмила Владимировна
отправляется в очередное путе-

шествие, она тщательно готовит-

ся к поездке по той литературе,

которую можно найти в Ленинг-
раде. А домой привозит местные

(порой редкие) издания путеводи-

телей, буклетов, альбомов о раз-

ных городах и краях. Сейчас у

нее подобралась уже целая крае-

ведческая библиотечка.
Поездки дают ей не только

личное знакомство с памятниками

старины, с искусством, культурой

разных -мест. Многое из того, что

было увидено летом, испольэуе-

ся в порядке сравнения или про-

тивопоставления в читаемых ею

курсах по истории Ирака, его эко-

номике, государственному строю,

русско-иранским           отношениям,

географии, этнографии и др. Кро-

ме того, ока старается везде на-

ходить именно    востоковедческий

материал.

—   Нужно только быть внима-

тельным, а материал такого рода

можно найти там, где и не ожи-

даешь вовсе с ним столкнуться.

Я иногда задаю своим студентам

вопрос: в какой русской класси-

ческой опере действующее ли-

цо арабский врач?

А правда, в какой! Начинаю ли-

хорадочно перебирать ■ памяти

название за названием, но... Нет,
не вспомнить.

—  Это «Иоланта» Чайковского.
Конечно же, знакомая очень мно-

гим. Но такие детали обычно ус-

кользают из памяти. Я стараюсь

искать материал, связанный с Вос-

током и в музыке, и в живописи,

— везде, где только можно. И
студентов этому же учу. А мои

путешествия очень много дают

мне в этом плане. Я уже не го-

ворю о поездках на Кавказ и в

Среднюю Азию. Я внушаю сту-

дентам, что в изучаемом ими

многовековом процессе истори-

ческого развития Ирана главную

роль играли и играют люди. А

для того, чтобы они являлись в

нашем представлении живыми и

яркими, нужно знать ту конкрет-

ну материальную среду, в кото-

рой они живут и действуют. Без
этого история может превратить-

ся в  набор дат и безликих  имен.

Значки из коллекции — это

еще и воспоминания о самих лю-

бимых местах. Сколько бы чело-

век не колесил по свету, сколько

бы не накопилось в кладовых его

памяти впечатлений, образов, яр-

ких картин природы, все-таки у

каждого из нас есть на земле

уголки самые дорогие, самые

прекрасные. Когда я прошу Люд-

милу Владимировну назвать такие

излюбленные места, она, не заду-

мываясь, отвечает:

—  Савкина горка в Пушкинских
горах.

Тот, кто бывал в Михайловском,
невольно вспоминит сразу тот

удивительный простор, который
открывается глазу, когда смот-

ришь на окрестные поля с зеле-

ной Савкиной горки. Истинно рус-

ские картины предстают перед

вами.

На вопрос о самых ярких впе-

чатлениях за рубежом она наз-

вала остров Цейлон. На Цейлоне,
природа которого так экзотична,

Л. В. Строева побывала вместе с

группой советских туристов. Не-
забываем для Людмилы Владими-
ровны и круиз по Балтийскому
морю борцов за мир.

—  За границей меня в первую

очередь интересовали люди, а

потом уже достопримечательнос-

ти, — говорит профессор Строе-
ва. —Их обычаи, нравы, образ жиз-

ни.

Маленькие, ярко раскрашенные

кусочки   металла   самой  разнооб-

разной формы — значки для че-

ловека увлеченного, ищущего не-

сут в себе массу информации: о

прекрасных зданиях и музеях, о

концертных залах и Театральных

постановках, о встречах с людьми.

— Я своих студентов всегда

расспрашиваю: где они побывали
летом, что им удалось увидеть

интересное для востоковеда. Рас-

сказываю им о своих поездках.

Иногда во время таких бесед
сталкиваешься с удивительными

явлениями. Например, студент из

Узбекистана говорит о том, что

ни разу не был в Самарканде,
а ленинградец — в Новгороде
и Пскове. Несколько огорчает

инертность части студентов в зна-

комстве с Ленинградом, его рево-

люционным прошлым и культур-

ными ценностями. Уж если судь-

ба сделала такой подарок, дала

возможность жить и учиться в

Ленинграде, надо узнать о кем

возможно больше. А мне иногда

признаются мои ученики, что ни

разу не были в театре оперы и

балета имени Кирова, в Казанс-
ком соборе, где есть отличная

экспозиция по Исламу. Новое,
интересное можно встретить вез-

де. Я очень люблю путешество-

вать и всем советую не жалеть на

поездки ни сил, ни времени. Ибо
приобретает человек, которым

овладела «охота к перемене мест»

очень и очень много.

Н.  АЛЕКСАНДРОВА,  наш  корр.

50-летию со дня рождения со-

ве схого писателя В. И. Белова

было посвящено открытое засе-

дание кафедры истории советс-

кой литературы.

Произведения В. Белова доро-

ги и понятны читателям прежде

всего тем, что они глубоко соз-

вучны современному человеку

своим настойчивым стремлением

дойти до самой сути бытия, ре-

шить главную проблему эпохи

— об истинных и ложных цен-

ностях прошлого и настоящего.

К этим вопросам писатель обра-
щался и в ранних повестях и рас-

сказах, и в «Привычном деле», и

в цикле «Воспитание по доктору

Споку». Однако наиболее пол-

ное и концентрированное выра-

жение эти поиски нашли в пос-

ледней книге В. Белова «Лад»

(«Очерки о народной эстетике»).
Этому произведению посвятил

свое выступление кандидат фи-

лологических наук Г. А. Цветов.
«Очерки  о  народной  эстетике»

шввшя

В ПОИСКАХ ЛАДА
■— во многом итоговая книга не

только в творчестве Белова, но и в

целом в современной советской

литературе. Тенденции времени,

проявившиеся в конце 70-х го-

дов—обостренное чувство пат-

риотизма, внимание к непростым

процессам перестройки деревни

в эпоху НТР, пафос защиты ду-

ховных и нравственных ценностей
русского крестьянства, сближают
«Лад» В. Белова с такими значи-

тельными явлениями литературы

последних лет, как «Память»
В. Чивилихина, «Время собирать
камни» В. Солоухина, «Последний
поклон» В. Астафьева, «Проща-
ние   с   Матерой»   В.   Распутина.

Роман В. Белова «Кануны» был
в центре внимания доклада аспи-

ранта А. Большева. Эта книга о

северной   деревне   накануне   кол-

лективизации. Своеобразие про-

изведения В. Белова по сравне-

нию с многочисленными книга-

ми, посвященными этой теме,

состоит в том, что события дале-

ких лет увидены здесь под го-

раздо более широким социально-

философским углом зрения. В
этой книге В. Белов вновь воз-

вращается к принципиально важ-

ной для него мысли о том, что

каждый человек должен осоз-

навать себя частицей гармонично-

го мирозданья. Только тогда он

сможет почувствовать свою Ответ-

ственность за исторические со-

бытия, правильно сориентировать-

ся в их  потоке.

Конфликт между старательны-

ми крестьянами и перегибщика-
ми очень характерен для проиэ-

в.дений,  посвященных эпохе  кол-

лективизации. Роман «Кануны» от-

личает исключительная глубина
раскрытия этого кежфликта. Здесь
возникает мотив дороги, истинно-

го и ложного пути, связанный пре-

жде всего с образом Игнахи Со-
пронова, пустоцвета. Образ этот

глубоко символичен. Для писате-

ля вера в гармоничность мира

исключает мысль о необходи-
мости разрушать все до основа-

ния.

На заседании кафедры шел

живой и заинтересованный разго-

вор не только о творчестве В. И.
Белова, но о закономерностях

сегодняшнего литературного про-

цесса, о писателях-современни-

ках. "Присутствовавшие ознакоми-

лись с фотографиями и слайда-
ми, которые демонстрировал со-

трудник          кинофотолаборатории

ЛГУ А. Пантелеев. Картины воло-

годской земли, родины писателя,

портреты В. Шукшина, В. Астафь-

ева, рабочие моменты съемок

фильмов В. Шукшина, с которым

В. Белова связывала искренняя

дружба, — все это было встре-

чено с неподдельным интересом.

Участники заседания направили

приветственную телеграмму пи-

сателю   в   честь   его -юбилея.
Е. ЗААЛОВА,

аспирантка    кафедры    истории

советской литературы

ОТ РЕДАКЦИИ: Указом  Прези-
диума Верховного  Совета    СССР
за заслуги  в  развитии  советской
литературы и в связи с 50-летием
Василий   Иванович   Белов   награж-

ден орденом Трудового Красного
Знамени.

Редакция еженедельника «Ле-
нинградский университет» от име-

ни своих читателей — поклонни-

ков таланта писателя . поздравляет

В. Белова с юбилеем и с высо-

кой наградой Родины.
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Встреча ведущих

нейрофизиологов
НА ПРОШЛОЙ неделе в Акто-

вом зале университета состоялся

симпозиум «Ассоциативные систе-

мы мозга».

Проблема, которая собрала ве-

дущих нейрофизиологов нашей
страны, ЧССР, Венгрии, Фин-
ляндии,          Франции,          Индии,
ФРГ и в течение трех дней
была главным предметом научных

дискуссий, еще необычайно мо-

лода. Строение п функции ассоци-

ативных систем мозга па качест-

венно новом уровне изучаются

не более десятилетия. Первый сим-

позиум, посвященный этой теме,

проводился в 1977 году в Пари-
же на конгрессе физиологов, за-

тем в 1980 году в Будапеште,
также в рамках конгресса. Симпо-
зиум, организованный Ленинград-
ским университетом, подвел неко-

торые итоги новых углубленных
н всесторонних исследований ас-

социативных систем мозга у жи-

вотных и человека.

Выступая на открытии симпо-

зиума, заведующий кафедрой фи-
зиологии высшей нервной дея-

тельности профессор Александр
Сергеевич Батуев сказал:

— Специалисты хорошо знают,

что гктуалькость изучения ассо-

циативных систем .определяется

их вероятным отношением к ор-

ганизации высших мозговых функ-
ций и, прежде всего, к обучению
и памяти. Конечно, мы далеки

от мысли локализовать в ассоциа-

тивных системах эти психофизио-
логические функции мозга. Однако
несомненно то, что корковые ас-

социативные поля у животных и
особенно у человека наделены ря-

дом таких свойств, которые позво-

ляют их рассматривать как выс-

шие интегративные системы моз-

га, имеющие отношение к про-

граммированию поведения. Имен-
но эта сторона работы мозга

представляет особый интерес, хо-

тя и является для исследования
самой сложной.

Надо отметить, что предыдущая

встреча нейрофизиологов прово-

дилась в Ленинграде шесть лет

назад. Симпозиум назывался «Ме-
ханизмы организации движений».
Уже тогда в дискуссии за круг-

лым столом проявилась со всей
отчетливостью необходимость ис-

следования мозговых механизмов

планирования целенаправленного

движения. Логика научных поис-

ков последнего десятилетня пока-

зала, что прогнозирующая функ-
цн і мозга опирается на работу
его ассоциативных систем.

В последние годы были сделаны

немалые достижения в области
изучения ассоциативных систем.

И, _ прежде всего, это комплекс-

ный подход, который применяется

теперь во всех нейрофизиологиче-
ских лабораториях. Нейрогистоло-
гические, электрофизнологическпе
исследования, исследования на

системном  уровне позволяют вос-

создать более целостную картину.

Другим достижением явилось

использование электронно-вычис-
лительных, машин. На симпозиуме

прозвучал интересный доклад

московских ученых. о вза-

имодействии нейронов в коре го-

ловного мозга, в котором были
получены интересные данные на

основе  использования  ЭВМ.
Ученых заинтересовал доклад

исследователей из Еревана об ор-

ганизации зрительных рецептив-

ных полей нейронов в теменной
ассоциативной области коры го-

ловного мозга.

Совокупность новых методов

исследования позволила рассмат-

ривать, ассоциативные системы в

условиях, приближенных к нор-

мальным, иными словами — про-

водить эксперименты на бодрству-
ющих животных. Этим вопросам

были посвящены доклады профес-
сора Хельсинкского университета

Ю. 5£иварш<ена, ученых из Тби-
лиси, исследователей нашего уни-

верситета.

Данные, полученные на жчвот-

ных, дают возможность регистри-

ровать суммарную активность

мозга человека. Это открывает

широкие перспективы в диагности-

ке, в исследованиях профессио-
нальной пригодности человека,

утомляемости и т. п.

Это далеко не все обсужден-
ные на симпозиуме проблемы ас-

социативных систем мозга. Встре-

ча прошла успешно и плодотвор-

но. В итоге трехдневных дискус-

сий ученые еще больше приблизи-
лись к пониманию механизмов ра-

боты мозга.

Вот как отозвался о работе
симпозиума в интервью коррес-

понденту еженедельника «Л У»
профессор Ж. Массиои, приехав-

ший из Марселя  (Франция):
—   Проблема эта исследуется

давно, но только в последние го-

ды исследования в этой области
стали быстро прогрессировать. На
симпозиуме мы услышали много

интересных докладов. Для меня

ближе — исследования связен

мозга в части ассоциативных си-

стем. Другим достижением, проде-

монстрированным на симпозиуме,

мне представляется появившаяся

возможность научить животного

очень сложным заданиям, что по-

зволяет полнее изучить ассо-

циативные функции мозга, а так-

же возможность регистрировать

активность нейронов в различных

областях мозга. Можно просле-

дить, например, когда нейрон ста-

новится активным во время за-

даний, и какова функция отдель-

ных нейронов.

Профессор Массион высоко оце-

нил достижения ученых Ленин-
градского университета, в частно-

сти,' профессора А. С. Батуева.
—   Я приезжаю в ваш город

второй   раз    и   по-прежнему   вос-

хищен им, его архитектурным ан«

самблем, музеями.

Гость из Франции выразил по-

желание и дальше расшир ть обла-
сти сотрудничества ученых СССР
и Франции.

Прочные научные связи устано-

вились между нейрофизиологами
ЛГУ и Института физиологии
имени А. А. Богомольца Академии
наук УССР. В симпозиуме приня-

ли участие ученые из Киева —.

кандидат медицинских наук М. Я-
Волошин и кандидат биологиче-
ских наук В. А. Майский. В ин-

тервью корреспонденту «Ленин-
градский университет» они под-

черкнули, что симпозиум дал ре-

альную возможность встретиться

и обсудить общую научную про-

блему ученых разных нейрофгзио-
логических школ.

Если шесть лет назад нейро-
физиологи собирались на свой
симпозиум в здании Академии
наук, то нынешняя встреча в уни-

верситете представляла собой
тесные творческие связи между

Академией наук СССР и универ-

ситетом, а также подчеркнула

животворность идей основателя

физиологической школы универси-

тета — академика А. А. Ухтом-

ского об основных принципах ра-

боты мозга.

Н. КУЗНЕЦОВА, наш корр.

СНАЧАЛА была дорога. Поезд
Ленинград—Ташкент пять суток

шел через всю страну с севера

на юг. Почти целый вагон его

заняли туристы нашего универ-

ситета. Тридцать шесть человек

янежади в Среднюю Азию, что-

бы велепшми горными тропами

пройти маршруты в Фанских го-

рах. И дорога не была скучна,

потому что было много дел: на-

до окончательно распределить

продукты и снаряжение, зашто-

пать одежду, подогнать специ-

альное снаряжение, да и просто

поговорить, попеть, поближе по-

анаконнться друг с другом.

Ташкент встретил нас обилием
красок, зелени, фонтанов, фрук-
тов. Средняя Азия пленила все*

своим колоритом, экзотикой.

Дальше были Ховаст, Ура-Тюбе
и, наконец, мы в горах.

Все три маршрута начинались

на Аллаудинских озерах. Распо-
ложенные на высоте 2700 мет-

ров, они поражают своей про-

зрачностью и обилием красок —

от салатного и оранжевого до

темно-фиолетового. Для высот-

ной акклиматизации были прове-

дены снежно-ледовые занятия на

леднике Бодхана, а вечером иг-

ра в футбол. Футбол на такой
высоте — тяжелое занятие, но

на свежем горном воздухе по-

лучаешь   огромное   удовольствие.

На следующий день группы ра-

зошлись. Маршруты были спла-

нированы так, чтобы через каж-

дые два-три дня какие-то груп-

пы встречались. Таким образом,
бее   три    группы     побывали    на

Летом в  Фанских горах
озере Кули-Калон, на озере Ало
и заключительную часть маршру-

та, перевал Тавансанг, прошли

вместе.

Давно подмечено, что перева-

лы более высокой категории

сложности проходятся интерес-

нее, легче морально. В этом от-

ношении хочется рассказать о

подъеме на перевал Адамташ.
Группа под руководством Б. А.
Михайлова,  в  которой  находился

и автор этих строк, решила

взять перевал несколько необыч-
ным путем, не по описанию.

Уходя с тропы вправо, мы вы-

шли правее контрфорса на лед-

ник, прямо под стену пика Ма-
рия. Впереди дорогу преградил

скальный взлет. В бинокль хо-

рошо видно, что скалы разру-

шенные, много «живых» камней,
которые от соприкосновения па-

дают.  В  тот  момент,    когда  не-

обходимо принять решение о

маршруте подъема, Михайлов
выслушал мнение группы. Затем
мы вытащили веревки, караби-
ны, одели «беседки» и подошли

под стену. Первым наверх пошел

Владимир Проснхин, затем Анд-
рей Малышев. Они организовали

перильную' страховку и приняли

всю группу. Возгласы восторга

раздались у ребят, когда они

увидели,     насколько    красив    и

10

удобен оставшийся путь на пе-

ревал.                           .4i,w--. •■■■--■■«^7
Погода, обычно очень з'стойчи-

вая в этом районе в августе, на

этот раз нас не баловала. Силь-
ный холодный ветер с дождем

настиг нас при подходе к пере-

валу Чимтарга (4600 метров).
Это самый высокий перевал

маршрута, он расположился меж-

ду вершинами — пятитысячника-

ми Энергия и Чимтарга. С пе-

ревала великолепный вид на ос-

новные вершины Фанских гор.

Вдали виднеется хребет Петра I
и Гиссарский хребет. Прекрас-
ные панорамы также с перева-

лов Двойной, Казной, Седло
Пушноват, Аллаудинский.

После похода было приятно

очутиться в жарком, цветущем

Самарканде. Арбузы, дыни, пер-

сики, виноград после скупой по-

ходной пищи — это очень вкус-

но. Ну и, конечно, древний го-

род поразил нас своими всемир-

но известными памятниками.

После Самарканда желающие

отправились в Бухару, Хиву, Ба-
ку...

В походе все окрепли, загоре-

ли, повидали много интересного,

многому научились, получили за-

ряд бодрости на новый учебный
год, год 30-летия университет-
ской секции туризма.

А. МАЛЫШЕВ,
председатель бюро секции  ту»

ризма, выпускник  математико-

механического  факультета

НА СНИМКЕ: группа на пере-

вале Адамташ,

Фото  Б. МИХАЙЛОВА
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дела дозорных

В Комитете народного контроля ЛГУ

амкнутый  круг
УЧЕБНЫЙ процесс — это не

только лекции, семинары, прак-

тики. Это еще и бесперебойная
работа библиотек, достаточное

обеспечение лабораторий и ка-

федр необходимым оборудова-
нием. Зависит учебный процесс

и от деятельности хозяйственных
служб. Конечно, зависит не впря-

мую. Но, согласитесь, заниматься

• плохо отапливаемом помеще-

нии с грязными стенами или с

угрожающе нависшим потолком

неприятно, да и опасно.

На очередном заседании Коми-
тета неродного контроля          ЛГУ
шла речь о готовности учебных
помещений геологического, исто-

рического, философского факуль-

тетов, военной кафедры, а также

находящихся там- библиотек к но--

*ому учебному году,

і К сожалению, результаты про-

верки, проведенной комиссией

ПК, которую возглавил 'Доцент
экономического факультете- В. М.
Цветаев,   неутешительны.

На философском факультете

из двенадцати аудиторий пи одна

полностью ' "не готова — протечка-

мн испорчены стены и потолки,

штукатурка обваливается, разби-
ты окна. 'Сотрудники жалуются

«а плохое отопление. Та же кар-

тина и не истфаке. А в одной
из аудиторий у историков н*

только следы былых прочетек,

а и до сих пор в дождь течет с

потолка.

У геологов более или менее

благополучно с общефакультет-
скими аудиториями. Учебные же

помещения кафедр (в Главном
здании и бывшем здании НИФИ)
не готовы к проведению заня-

тий. Причины те же: последствия

протечек, в нескольких случаях

принявшие угрожающий харак-

тер. В пяти аудиториях в бывшем
здании НИФИ потолки протека-

ют   и   поныне.

По с
ОРГАНИЗАЦИЯ материального

обеспечения учебного процесса—

— сложная и ответственная зада-

ча. Для ее выполнения необходи-
ма четкая, слаженная работа всех

звеньев административного аппа-

рата, особенно при наличии не-

скольких учебных баз, как это

имеет место на биолого-почвен-
ном факультете ЛГУ.

В октябре 1982 г. группа народ-

ного контроля биолого-почвенного
факультета участвовала в работе
инвентаризационной комиссии на

Морской биологической станции

.ЛГУ на Белом море (МБС). Ко-
миссия выявила целый ряд гру-

бых нарушений в обеспечении
сохранности   материальных     цен-

Кроме   того,     недооборудована
химическая          лаборатория;       на

многих   кафедрах     не   в   порядке

электропроводка.

Библиотека общественных на-

ук обслуживает студентов и пре-

подавателей нескольких факуль-

тетов. Но к началу нового учеб-
ного года она не подготовлена в

достаточной степени. Многолет-
ние трещины на стенах и потол-

ках, очень плохое освещение в

книгохранилище. Но, по крайней
мере, пользоваться библиотекой
и читальным залом читатели мо-

гут, хотя и а таких неблагоприят-
ный условиях. А вот у геологов

положение хуже: пользоваться ■

настоящее время книжным фон-

Дом невозможно — а библиотеке
затянулся ремонт.

• Только учебные помещения! во-

енной кафедры готовы К началу

занятий  ■   новом  учебном   году.

А ведь ■ учебный отдел рек-

тората,, как "выяснили - члены ' ко-

миссии, поступили акты, в кото-

рых все проверяемые факульте-

ты рапортовали о готовности к

учебному году. Откуда такая бе-
зответственность?                           -Г.

Разговор, состоявшийся на : за-

седании Комитета НК, как всегда,

был бурным, острым. Не удиви-

тельно, потому что проблемы,
которые поднимают народные

контролеры, всегда самые важ-

ные, самые наболевшие.
«Что делать с протечками?- По-

чему из месяца в месяц, и даже

не первый год вопрос о починке

кровли не снимается с повестки

дня?»—на эти вопросы пытались

нейти ответ участники заседания.

Складывается какойтто замкну-

тый круг.. Упрекнуть хозяйствен-
ников в полной бездеятельности
нельзя. Работы по ремонту кров-

ли ведутся постоянно. Но сколь-

ко было случаев, что осенью от-

ремонтированные   крыши  по  вес-

не опять начинали протекать.

Причины? Во-первых, некачест-

венный ремонт. А во-вторых,

варварское отношение тех рабо-
чих, которые занимаются сбро-
сом снега с крыш. Сбивая на-

ледь ломами, они пробивают
только что отремонтированную

кровлю. Как следствие — опять

протечки, опять ремонт помеще-

ний. Опять государственные день-

ги летят на ветер.

С кого спрашивать за этот

ущерб? Кто виноват? Вот здесь и

натыкаешься на глухую стену. Бе-
ли исходить из должностных ин-

струкций, то за все хозяйствен-
ные вопросы отвечает проректор

По административно-хозяйствен-

ной работ* В. -Ф. Оигемах. Но
под силу ли одному человеку ■

таком огромном комплексе,- ка-

ким является университет, до-

биться полного порядка? Конеч-
но, ■ подчинении у В. Ф. Онге-
маха штат ' сотрудников. Но, к

примеру, как обстоит дело с те-

ми же кровельщиками: их всего

двое, и те совместители. Дефи-
цит рабочих кадров — проблема
всего нашего города, да и по

стране в целом Тоже. Два кро-

вельщика с половинным рабочим
днем-—и тысячи квадратных мет-

ров    кровли.

Рабочих для сброса снега с

крыш тоже найти очень трудно,

так как труд этот тяжелый
и при том низкооплачивае-

мый — за квадратный метр

очищенной крыши платят две

копейки. А если бы снег

сбрасывался - но раз в год

(как это чаще всего и бывает у

нас), то не было бы необходи-
мости орудовать ломами, уродуя

кровлю, сводя на нет усилия тех,

кто ее ремонтировал.

Было выдвинуто предложение

помочь хозяйственникам, созда-

вая    специальные      студенческие

рейдов
ностей на станции. Плохое склади-

рование, охрана и неудовлетво-

рительная организация выдачи

учебного .инвентаря гоэдавали

предпосылки для мелких хище-

ний. По представлению комиссии

заведующий хозяйством МБС
Г. Н. Бутусов был уволен за ха-

латное отношение к исполнению

своих  обязанностей.

Принятые администрацией меры

позволили в значительной степе-

ни улучшить систему обеспече-
ния учебного процесса на МБС.
В 1982 году студенческие практи-

ки прошли на гораздо более вы-

соком  уровне,  чем  ранее.

Осложнения в студенческой
жизни имеют место не только на

учебных базах, но и в стационар-

ных условиях.

Наиболее больным для ЛГУ
вопросом является вопрос об эк-

сплуатации студенческих общежи-
тий. Так, например, в общежитии
№ 10, где жила основная масса

студентов-биологов,             длитель-

ное время не производился кос-

метический ремонт, подвал обще-
жития был затоплен грунтовыми

водами, крыша текла, горячая

вода в душевых отсутствовала.

После сигналов, поступивших от

народных контролеров, Комитет
народного контроля заслушал от-

чет директора Студенческого го-

родка и предложил ему устра-

нить   отмеченные   недостатки.

стройотряды для починки кровли

и ремонта помещений. Началь-
ник отдела труда и техники бе-
зопасности ЛГУ И. Г. Сергейчев

в своем выступлении на эаседа- '
нии   отверг   это   предложение.

Кровельные работы связаны с

повышенной опасностью. Поэтому
студенты на них использоваться

не    могут.

Но, как говорил В. ф. Онгемах,

студенты других вузов оформля-

ются к нам по совместительству

и участвуют в самых разнообраз-
ных хозяйственных работах. Пра-
вда, предпочитают они, как пра-

вило, идти в ЖЭКи — там пла-

тят до двухсот рублей. В уни-

верситете — 70 —80.
В общем, проблема сложная,

Но выход из нее искать надо.

Тем более, университетские зда-

ния не только учебные корпуса,

но во многих случаях еще и па-

мятники архитектуры. Об этом

тоже нельзя забывать/ ' Нуж-
но мобилизовать на решение

этой проблемы не только уси-

лия хозяйственников, но и 'прив-
лечь К активному участию обще-
ственные организации подразде-

лений     и    факультетов.

Вернувшись из летних поездок,

наши стройотрядовцы с гордо-

стью отчитываются об освоении

огромных сумм капиталовложе-

ний, рассказывает о том, как

строили целью комплексы. Сту-
денты во время третьего трудо-

»ого семестра вьтолияют разно-

образнейшие строительные рабо-
ты, в том числе и крыши насти-

лают. Неужели ' заниматься . этим

■ «родных стенах»—большая опа-

сность,   чем   на   периферии?
Начальник отдела техники бе-

зопасности И. Г. Сергейчев ска-

зал на заседании, что, мол, если,

конечно, студенты пройдут ин-

структаж, будут обеспечены ин-

вентарем для обеспечения их

безопасности (страховочными г>о-

ясами, веревками и т. д.), если

работы возглавит опытный бри-
гадир, то тогда... Тогда, почему

бы и нет?
А  действительно,  почему?   ■

Н. БАРАНОВСКАЯ,
наш   корр.,   член   сектора   глас-

ности  Комитета народного кон-

троля

В настоящее время общежитие
№ 10 поставлено на капитальный

ремонт и, очевидно, будет под-

готовлено к успешной эксплуата-

ции.

Ограничившись этими фактами

из повседневной деятельности на-

родного контроля, хочется отме-

тить, что эффективность его ра-

боты в значительной степени за-

висит от повторной проверки и

умения доводить дело до логи-

ческого конца. Однако, делая ак-

цент на эти факторы, хочется

предостеречь от другой крайно-

сти — дублирования действий ад-

министрации.

Доцент В. Лапицккй
{учебный   сектор   группы     на-

родного      контроля    биолого-
почвенного   факультета)

В УЧЕНОМ СОВЕТЕ ЛГУ
СОСТОЯЛОСЬ заседание Уче-

ного совета ЛГУ. Был заслушан

Доклад профессора философско-

го : факультета В. Г. Марахова «О
развитии 'материалистической диа-

лектики а трудах ученых универ-

ситета».              _

Заслушав и обсудив доклад,

Ученый совет отметил, что про-

фессора и преподаватели фило-

софского   факультета   под   руко-

водством профессора В. Г. Ма-
рахова а последние годы- подго-

товили к изданию фундаменталь-

ный пятитомный труд, по мате-

риалистической   диалектике.

В процессе подготовки и изда-

ния пятитомного труда были
объединены усилия около 12С
ученых Ленинграда и других го-

родов РСФСР и союзных рес-

публик. Благодаря этому, фило-

софский    факультет   университета

стал одним из продуктивно ра-

ботающих центров страны по

разработке . теории материали-

стической   Диалектики.

На этом же заседании прорек-

тор ЛГУ .по научной работе про-

фессор В. Н. Красильников до-

ложил о том, что 21 октября в

Государственном комитете СССР
по делам иэобрст ений и откры-

тий зарегистрировано важное на-

учное   открытие   ученых   ЛГУ     в

области атомной и ядерной фи-
зики. Доктор физико-математи-

ческих наук М- П. Чайка и канди-

дат физико-математических наук

X. В. Тераль установили, что в

светящихся газовых образовани-

ях любого происхождения суще-

ствует скрытая упорядоченность

в ориентации электронных обо-

лочек атомов. Результаты этой

фундаментальной работы уже

используются для изучения стро-

ения атомов.

ПАМЯТИ
Юрия

Васильевича

СЕМЕНОВА
Скоропостижно на 59-м го-

ду жизни скончался член

КПСС с 1945 года, ветеран

Великой Отечественной вой-
ны, доцент кафедры полити-

ческой экономии экономиче-

ского факультета Юрий Ва-

сильевич Семенов. Ушел иг

жизни талантливый 'педагог ' И

воспитатель, страстный про-

пагандист маркеиетско - ле-

нинской теории, человек- с

добрым и отзывчивым серд-

цем.

Ю. В. Семенов родился И

вырос а Ленинграде. Здесь,
еще на школьной скамье, его

застала аойна. Он сразу же

пошел работать не {за-
вод, а через год доб-
ровольцем вступил - ;в ряды

Советской Армии. 6 тяжелые

годы блокады Юрий .Василье-
вич; защищал свой родвой го-

род, а потом, дорогами войны
прошел по: новгородской и

псковской земле и Прибалти-
ке. На фронте,' в' апреле

1945 года, он стал коммунис-

том.

Демобилизовавшись из ар-

мии, Ю, В. Семенов осенью

1945 года пришел в универси-
тет, стал студентом экономи-

ческого факультета, и с той
поры его жизнь и работа бы-
ли неразрывно связаны с ЛГУ.
После окончания университе-

та Юрий Васильевич а числе

лучших выпускников был сра-

зу же принят ассистентом на

кафедру политической эконо-

мии ЛГУ. Многие поколения

студентов - филологов пом-

нят его лекции и семинары,

глубокие по содержанию, ин-

тересные и яркие по форме.

Одновременно он вел боль-
шую . пропагандистскую рабо-
ту в городе и области в ка-

честве нештатного лекторе

Обкома  КПСС.

Последние годы Ю. В. Се-
менов вел занятия со студен-

тами - экономистами. По их

единодушному мнению, спец-

семинар Юрия Васильевича
по важнейшим проблемам по-

литической экономии социа-

лизма был самым лучшим на

факультете. Много времени и

внимания уделял Ю. В. Семе-

нов работе с аспирантами,

для которых он был не толь-

ко руководителем, но требо-

вательным и вместе с тем

доброжелательным другом-

неставником. Весь коллектив

экономического факультета

уважал и любил Юрия Ва-

сильевича за партийную прин-

ципиальность, острый ум, глу-

бокую порядочность и щед-

рость души.

Светлую память о прекрас-

ном преподавателе, ученом,

коммунисте, верном товарище

и друге мы всегда будем хра-

нить  в  наших сердцах.

Группа  товарищей
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в конце номера

В СИБИРСКОМ отделении Ака-
демии наук СССР прошла Всесо-
юзная геометрическая конферен-
ция, посаященная 70-летию со дня

рождения и 50-летию научной де-

ятельности виднейшего советско-

го геометра академика Александ-
ра  Даниловича  Александрова.

В докладах и выступлениях от-

мечались большие научные, педа-

гогические    и      организационные

заслуги юбиляра в деле станов-

ления и развития советской гео-

метрической школы, а том числе

■ Ленинграде и ' Ленинградском
университете. Как известно, акаде-

мик А. Д. Александров долгие

годы был заведующим кафедрой
геометрии и ректором нашего

университета и немало способст-
вовал улучшению учебно-научной
работы ЛГУ.

ХОРОШЕЕ НАЧИНАНИЕ
ДЕНЬ открытых дверей прошел

недавно для первокурсников фа-
культета журналистики. Инициа-
тором его проведения выступила

кафедра советской печати. В про-

грамме Дня были встречи с пре-

подавателями и лаборантами ка-

федры, посещение методическо-

го кабинета, где можно было оз-

накомиться с книгами, выпущен-

ными кафедрой советской печа-

ти.

Особый интерес у первокурсни-

ков вызвала встреча с выпускни-

ками факультета журналистики,

ныне собственным корреспонден-

том газеты «Правда» по Ленин-
граду   В.   Т.   Сениным   и   замести-

Участники конференции поже-

лали юбиляру здоровья, успехов

в научно-педагогической работе
и общественной деятельности. Ма-
тематики университета, в среде

которых юбиляр работал долгие

годы и работает сейчас (акаде-
мик А. Д. Александров пригла-

шен для чтения лекций в наш

университет), присоединяются к

этим добрым пожеланиям.

•     Н. АЛЕКСЕЕВ

телем редакторе журнала «Нева»
Е. И. Вистуновым. Они рассказа-

ли о своем пути в журналистику,

о том, что дала им учеба в уни-

верситете, высказали свои поже-

лания первокурсникам, а также

ответили  на   их  вопросы.

По   общему   мнению   студентов,

День   открытых   дверей  удался.

Г. МЕДВЕДЕВ,
студент  первого    курса      фа-

культета       журналистики

В Петродворцовом   районном Доме культуры

ПЛАН   МЕРОПРИЯТИЙ   НА   НОЯБРЬ
Кинолекторий

14  ноября.   «Первые   шаги    зару-

бежной кинокомедии». Вечер вто-

рой.

18 ноября. «Историко-револю-
ционный                  приключенческий

фильм.»

Начало в 16.00

Народный университет здо-

ровья

15 ноября. Лекция «Атероскле-

роз».

28 ноября. Лекция «Мода и

здоровье».

Занятия проводятся в лекцион-

ном зале по адресу ул. Комин-
терна, д. 29.

Начало в 18.00

Праздники.    Концерты

13    ноября. Праздник полити-

ческой книги «Союз нерушимый

республик свободных».

Начало в 12.00

14   ноября. Концерт коллекти-

вов ленинградского рок-клуба.

Участвуют рок-группы «Пульс»

(руководитель И. Семенов) и

«Марафон» (руководитель А. Бог-

данов).

Начало в 12.00

12 ноября. Спортивный празд-

ник, посвященный закрытию фут-

больного сезона.

Начало в 18.00

21   ноября.   День     коллективного

отдыха  «А  без  папы   и  без мамы

это что за выходной».

Начало в 12.00

Вечера отдыха

19 ноября.    «Для  тех,  кому  за

тридцать».

Начало в 19.30

По субботам и воскресеньям

проводятся танцевальные вечера

для  молодежи.

Начало в 19.30

Адрес Дома культуры: ст. Но-
вый Петергоф, ул. Юты Бонда-
ровской, 46. Тел.: 257-04-77;
257-04-66

Маршрутами  Ленинградского  бюро путешествий
В Ленинградском городском

бюро путешествий состоялась

пресс-встреча для работников го-

родских и многотиражных газет,

которая была приурочена к на-

чалу кампании по заключению

договоров между Ленинградским
городским бюро путешествий и

профсоюзными комитетами пред-

приятий, учреяідений, учебных за-

ведений.
Количество действующих марш-

рутов бюро путешествий посто-

янно увеличивается. К их числу

прибавилось 30 новых. Большин-
ство из них понравилось ленин-

градцам, они сохранятся и на

этот год.

Три маршрута, имевшие наре-

кания на качество обслуживания,
условия проживания и т. п., в

1983 году исключены из списков

бюро.
В 1983 году ленинградцам бу-

дет предложено свыше 1000 раз-

нообразных маршрутов на авто-

бусах, теплоходах, поездах, са-

молетах, участниками которых

станут около  миллиона  человек.

С  каждым  годом   расширяется

география туристских маршрутов.

Они будут знакомить ленинград-

цев с различными районами на-

шей страны. Так, например, ус-

пешно прошли опробование и

получат дальнейшее развитие та-

кие новые маршруты, как «Во
Владивосток» (5 .дней), «На Днепр,
турбаза «Сокирно» (для родите-

лей с детьми), «По морям и зем-

лям Дальнего Востока», «В Бер-
дичев» (школьный), «В Ташкент»
(школьный), «В Алма-Ату» (школь-
ный) и другие,

По просьбам ленинградцев

разработано несколько новых

маршрутов: «Е Белоруссию на

турбазу «Витебская», «В Молда-

вию и к Черному морю (Киши-
нев — Белгород - Днестров-
ский)», «В Дагестан на турбазу
«Гергебль», «К подножию Белухи»

(Алтай).
Большое внимание уделяет бю-

ро разработке новых маршрутов

на дни школьных каникул, В
1983 году начнут действовать

маршруты в "Астрахань, Днепро-
дзержинск,          Переслазль-Залес-
ский,   Конаково,     Курск,     Пермь,

Ровно. Созданы новые маршру-

ты для студентов: в Светлогорск
Новгород.

Большую популярность приоб-
оели Маршруты для, отдыха ро-

дителей с детьми, поэтому бюро
путешествий в будущем году по-

полнит список таких маршрутов.

Среди "них планируется маршрут

на турбазу «Ветлуга». Продолжа-
ют прием родителей с детьми

Нахимовская и Толмачевская тур-

базы.
До конца года на маршрутах

бюро будет обслужено около

100 тысяч человек.

В дни отпуска и в выходные

дни ленинградские туристы будут
знакомиться с жизнью братских
советских республик, с их исто-

рией и славным сегодняшним

днем.

Большинство маршрутов этого

года посвящены 60-летию обра-

зования СССР.' И, конечно, глав-

ный среди них — всесоюзный

маршрут № 1 «В Москву» (с про-

живанием в туркомплексах «Из-

майлово» и «Салют»).

Вниманию участников праздничной   демон-

страции!
. Сбор участников праздничной демонстра-

ции — 7 ноября в 8 часов на Менделеевской
линии.

Фотоклуб- «Объектив»
Фотоэтюды Андрея Лопахина, студента первого кур-

са географического факультета, слушателя Института
общественных профессий.

#  Подруги,

#  Первый снег,

ф Веселый разговор.

№ 33

(2943)
5 ноября

1982 г

«Мншіфадасиа

Выходит    по пятницам

НАШ  АДРЕС
199164 Ленинград

Ун*»«р«і*т*г<к*і н*&, д. ф

(ректорский флигмвЗ

Редактор Н. Л. ТОЛСТАЯ

М-1М72                заказ  № 7176

■*

шт Трюыим» крищт Зиме»
т*погр*ф«я ш. Выдерем**

Дмммкп, Л tenure**.


